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19 июля в Белом зале административ
ного корпуса ТюмГУ состоялся "круглый 
стол" по организации рекреационного 
природного комплекса "Душа Сибири", в 
котором приняли участие все заинтересо
ванные стороны: представители науки, 
образования, здравоохранения, культуры, 
архитектуры, руководители департаментов 
и комитетов администрации области и 
города, представители местного самоуправ
ления. Концепцию создания природного 
комплекса в Тюмени, предложенную 
Тюменским госуниверситетом, представил 
Александр Германович Селюков. Проект 
природокомплекса предполагает воссозда
ние на территории заречной части города 
между улицами Профсоюзной и Мельни- 
кайте природной среды и ландшафта, 
имитирующих Сибирь, культурно-истори
ческий облик Сибирского региона. Кроме 
того, на территории комплекса разместятся 
акватеррариум, оранжерея с инсектарием, 
ветлечебница, биотехнологический центр, 
птичий павильон, "замок зверей", выста
вочный и реабилитационный центры. 
Природокомплекс, как сказали разработчи
ки, рассчитан на круглогодичную эксплуа
тацию и органично войдет в состав 
"туристической тропы", создаваемой 
совместно с Тюменским областным 
краеведческим музеем имени И.Я. Словцо
ва. Примерная стоимость проекта оценива
ется в 115-120 млн. долларов, а поэтапное 
строительство займет 5-7 лет. Ни у кого 
из участников "круглого стола" не вызвало 
сомнений важность и необходимость 

подобного комплекса в Тюмени, а также 
цель проекта - "ознакомление россиян и 
гостей России с природной, духовной и 
материальной культурой народов и 
народностей, исторических городов и 
духовных центров Сибири, содействие 
физическому и нравственному оздоровле
нию населения региона". Однако общий 
тон обсуждения проекта можно выразить 
одной фразой - идея хорошая, но... 
Фантазия разработчиков концепции 
встретила критику руководителей департа
ментов и строительных организаций. Как 
отметил генеральный директор акционерно
го общества "Градъ" Эдуард Михайлович 
Моргун, данный проект "никак не под
крепляется цифрами, отсутствует технико
экономическое обоснование строительства 
комплекса". Аналогичные проекты за 
рубежом оцениваются миллиардными 
суммами. Еще резче выступил руководи
тель сектора градостроительной эксперти
зы, анализа и перспективных предложений 
комитета по архитектуре и градостроитель
ству администрации области Валерий 
Владиславович Анисимов: "По генерально- 
.му плану застройки города, никем еще не 
отмененному, территория, на которой 
планируется разместить природный 
комплекс, отведена под жилищное строи
тельство. А это 40-50 тысяч новоселов". 
Кроме того, предусмотренное в проекте 
комплекса и, кстати, в генеральном плане 
застройки Тюмени, строительство обводно
го канала для отвода из Туры паводковых 
вод противоречит по техническим причинам 

концепции создания природного комплекса 
на этой территории. Десятиметровая дамба, 
необходимая для прокладки обводного 
канала, не позволит воссоздать в миниатю
ре русла сибирских рек, которые по 
замыслу разработчиков проекта должны 
были соединить обводной канал и Туру. А 
это значит, что проект в том виде, в каком 
он предложен для обсуждения, воплотить 
не удастся.

После такого выступления поступили 
предложения найти альтернативное место 
под строительство комплекса, назывались 
озеро Чистое, Гилевская роща. Было 
предложено провести конкурс на лучший 
проект, на лучшее место для строитель
ства, конкурс на ведущего застройщика. В 
конце обсуждения участники "круглого 
стола" приняли обращение к губернатору 
Тюменской области, депутатам областной 
Думы, главе города Тюмени, депутатам 
городской Думы с просьбой поддержать 
благое начинание. _

От редакции: Безусловно, Тюмени и 
области необходим природный комплекс, о 
чем наша газета писала. Нужен уже хотя 
бы потому, что ни в Тюмени, ни в округе 
нет нормальных природных зон отдыха. 
Тем, кто не знает во что превратилась 
Гилевская роща, советую съездить и 
посмотреть. А мы в свою очередь будем 
продолжать следить за событиями и 
знакомить читателей с ситуацией вокруг 
строительства природного комплекса 
"Душа Сибири".
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В июне 2001 г. в политической 
жизни Тюмени возник вопрос о необхо
димости проведения референдумов в 16 
районах юга области, а точнее - почти в 
290 муниципальных образованиях, по 
поводу изменения территориальных 
границ органов местного самоуправления.

Мы помним, что данная проблема 
обозначилась как политическая еще 
осенью прошлого года, когда она стала 
одним из лозунгов т.н. "северных 
кандидатов" на пост губернатора 
Тюменской области. И хотя команды 
именно Корепанова и Собянина озвучи
вали ее, указанная идея родилась не без 
живого участия части "южных" интел
лектуалов и управленцев.

Игорь Бобров
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"Поселенческая" модель самоуп
равления не устраивала их своей 
финансовой и экономической беспо
мощностью. Именно она казалась 
одной из причин определенного упадка 
южнотюменского села, особенно его 
социальной сферы. Те несколько 
удачных примеров поселенческой 
модели, которые могла презентовать 
тогдашняя тюменская администрация 
европейским и российским визитерам, 
казались "потемкинскими деревнями". 
Собственно говоря, в этом пункте 
обвинений "поселенческой модели" 
начались и сугубо политические 
претензии к данной системе самоуп
равления.

То, что Тюменская область по 
"самоуправленческой тематике" 
считалась одной из наиболее демокра
тически реформированных, несоменно, 
укрепляло имидж Рокецкого в глазах 
федеральных властей, а именно эта 
политическая фигура не устраивала 
южную "фронду" и северную полити- 

ко-экономическую элиту. Политичес
ким "грехом" "поселенческого" 
самоуправления, по мысли оппонентов, 
была и финансовая зависимость (по 
крайней мере так это объяснялось) 
глав "сельсоветов" от областной 
администрации, что оказалось крайне 
важным в деле "режиссуры" народного 
волеизъявления в период выборной 
кампании. Поэтому "поселенческая" 
модель самоуправления и стала одним 
из пунктов обличения политики 
губернатора Рокецкого.

Победа Собянина, одержанная 
благодаря голосам северян и южан, по 
большей части живущих в городах, 
открыла путь к изменению системы 
самоуправления на юге области.

Реформа реформированного оказалась 
технически не столь проста. Хотя 
"поселенчество" и было инициировано 
административным решением прежнего 
руководства области, оно было 
введено после референдумов. Осмыс
ление новой администрацией реальной 
ситуации потребовало времени (да и 
занята она была формированием 
управленческого аппарата), что 
обставлялось заявлениями типа 
"необходимо все обдумать", "нельзя 
рубить сгоряча". Однако время 
прошло, и решение состоялось.

Идя навстречу пожеланиям с мест 
(искренность этих народных "челобит
ных" оспаривает "оппозиция"), 
администрация начала процесс 
подготовки и проведения референду
мов. И тут на тюменской политичес
кой сцене появляется "оппозиция".

Объединение российских либера
лов, проходивший через парламент 
"Закон о партиях" активизировали 
жизнедеятельность тюменского 

Нация "на самом

отделения СПС. Правые пытались 
инициировать обсуждение возможнос
ти избрания депутатов в областную 
Думу и по партспискам, что первона
чально было негативно встречено 
тюменским истеблишментом. Как 
представляется, такая реакция в 
отношении правых была вызвана в том 
числе и тем, что за последними 
случайно закрепилась "слава" "сторон
ников Рокецкого". (Как-то не было 
замечено, что видные деятели правых 
работали в избирательных штабах 
Собянина, организация в целом не 
высказалась определенно в поддержку 
того или иного кандидата, да и в 
отношении реальной оценки тюменской 
"поселенческой" модели самоуправле

ния у СПСовцев не было единства). 
И вот после первого "боевого" 
соприкосновения с властью тюменский 
СПС вступил с ней в настоящую 
борьбу за отстаивание "поселенческо
го" самоуправления.

Почему тюменские правые, за эту 
модель? Во-первых, она наиболее 
близка их политическому видению 
пути построения новой демократичес
кой и капиталистической России. По 
их мысли, именно максимально 
осязаемое самоуправление, на уровне 
каждого поселения, приучит граждан 
быть ответственными за свое благопо
лучие, воспитает их предприимчивость 
и ответственность, создаст понимание, 
что такое власть а как она становится 
инструментом не закабаления людей, а 
улучшения жизни каждого человека и, 
наконец, такая модель самоуправления 
создаст в нашей стране общественные 
коллективы (гражданское общество), 
независимые в социально-политических 
вопросах от политической государ

Современная общественная жизнь 
России складывается таким образом, 
что социальные качества людей 
оказываются окрашенными в цвета 
национальностей. Кому-то это 
неприятно, кто-то воспринимает 
данный факт как нечто само собой 
разумеющееся, кто-то заявляет о своём 
безразличии к вопросу о национально
сти. Но, как бы то ни было, в своей 
повседневной жизни (практическом 
поведении) люди стали уделять 
большее внимание национальной 
принадлежности тех, с кем они 
вступают в контакт.

Исходя из этого, следует при
знать, что одним из главных вопросов 
национальной политики является 
вопрос о том, что есть нация "на 
самом деле".

Этот вопрос мы задали учащимся 
одной из гимназий города Тюмени. 
Итак, что такое нация? Обратимся к 
наиболее распространённым ответам на 
данный вопрос.

"Нация - это группа людей, 
отличающихся внешними признаками, 
языком, происхождением".

"Нация - группа людей, имеющая 
определённые физические, духовные 
отличия среди других людей. Напри
мер, шведы имеют русые волосы, они 
отличаются этим от других, имеют 
свой язык и место исторического 
появления - Скандинавский полуост
ров". 

ственной власти. Во-вторых, правые за 
поселенческую модель, т.к. именно 
они, участвуя в администрации 
Рокецкого, заложили ее (модели) 
основы в Тюменской области. 
В-третьих, правые указывают на 
несоответствие ново-старой версии 
самоуправления - районной - Консти
туции РФ и курсу президента 
Путина. По этим причинам тюменские 
ячейки СПС выступили против 
собянинских реформ в этой сфере, 
назвав их "антилиберальным переворо
том".

Отметим, что правые "проморгали" 
подготовку администрации области к 
изменению системы самоуправления и 
слишком поздно начали кампанию 
сопротивления.

Очень скоро политическая борьба 
переместилась на страницы тюменских 
газет. Здесь перевес оказался на 
стороне соратников администрации. 
Во-первых, есть журналисты и другие 
пишущие лица, которые уже давно 
"знают" все "грехи" поселенческой 
модели. Во-вторых, значительная 
часть тюменской прессы дружественно 
настроена к нынешнему губернатору и 
пока что не видит в его деятельности 
поводов для критики. В-третьих, в 
отношении самоуправленческого 
вопроса продолжает действовать ранее 
сложившаяся тенденция освещения 
проблемы, а попыток анализа плюсов 
и минусов "тюменской модели" не 
наблюдалось.

Итак, в этих условиях правые 
оказались в роли "ретроградов", 
"заступников тупиковой, навязанной 
модели развития". Описание позиции 
тюменского отделения СПС по 
самоуправлению в газетах осложнялось 
и тем, что эта партия в Госдуме 
заняла принципиальную (с точки 
зрения своей идеологии) позицию по 
вопросу о роялти, хотя эта позиция 
была абсолютно неверной с точки 
зрения руководства и населения 
Тюменской области и округов. Все это 
придало дискуссии вокруг самоуправ
ления "антиправый уклон".

Правые со страниц "Тюменского 
курьера" и партийного "Сибирского 
листка" продолжали говорить об 
"антилиберальном перевороте", 
"разрушении создаваемой президентов 
вертикали власти", о "подтасовках 
фактов противной стороной", о. 
"соответствии тюменской модели 
европейским и демократическим 
стандартам".

"Нация - это кровные родственни
ки".

"Нация - это население одной 
страны".

В ответах части школьников 
суждения о нации довольно размыты. 
Очень часто нацию определяют как 
набор "неких признаков", где через 
запятую перечисляют весьма сложные 
(случайные?), нередко взаимоисключа
ющие элементы. Такие как "внешний 
вид" и "проживание на территории 
одного государства", "культурные 
традиции" и "физическое строение 
тела", "общее происхождение" и 
"общие национальные политические 
интересы".

Нередко ставится знак равенства 
между такими понятиями как "нацио
нальность" и "религия", "националь
ность" и "язык".

Бесспорно то, что большинство 
подростков воспринимают нацию как 
"нечто большее, чем совокупность 
отдельных представителей одной 
национальности".

Что касается оценки школьниками 
нации как социального явления, 
чувствуется повышенность эмоцио
нального тона: "Нет людей, не 
замечающих национальных различий, 
объединённых по нравственным 
ценностям. Таких пока нет на Земле!"

"Вообще, я считаю, что это 
(разделение на нации) совсем ненуж
ная вещь. Какая разница, кто ты?! Ты

В ответ они получали памфлеты в 
свой адрес (авторы которых в 
антиСПСовском раже смешивали 
почти коммунистическую риторику, 
внешнеполитическую ксенофобию и 
заверения, что Собянин - демократ), 
разоблачения "поселенческой" модели 
(финансовая несостоятельность, 
неумение населения выбрать грамот
ных специалистов и т.п.) и отсутствие 
аргументов против тезиса "а не 
унаследует ли районная модель многих 
пороков поселенческой?".

Таким образом, вокруг полемики о 
самоуправлении в Тюменской области 
сложилась политически ангажирован
ная и откровенно сугубо агитационная 
атмосфера.

Что в этом плохого? Как представ
ляется, за рамками спора остались 
очень важные вопросы. Например. 
Реальные причины неудач муниципал 
тетов (отсутствие федеральной и 
региональной законодательной базы, 
консультативная помощь и т.д.). 
Анализ деятельности успешно суще
ствующих субъектов самоуправления и 
позитивных тенденций в жизни других 
муниципалитетов на юге области 
(постепенное наращивание самостоя
тельной доли в финансировании своего 
бюджета, решение повседневных 
первоочередных проблем населения...). 
Зачем это? А может быть для того, 
чтобы не наступить еще раз на старые 
грабли экономической беспомощности.

Например, хотелось бы знать, а 
подготовлены ли в администрации 
Тюменской области новые законы о 
разграничении областных и районных 
органов госвласти и районного 
самоуправления? Есть ли экономичес
кий анализ финансово-экономической 
состоятельности новых муниципальных 
субъектов? Какова будет схема _ 
управленческой иерархии в муницип^Н 
литетах, насколько она будет инфор
мирована о реальных местных нуждах 
населения? Как будет наполняться и 
распределяться бюджет органов 
самоуправления? Кто и каким образом 
будет контролировать выборных лиц?..

Эти и многие другие сущностные 
вопросы самоуправления потонули в 
тюменской полемике, так как она 
вместо практической дискуссии и 
сопоставления различных подходов и 
реального опыта приобрела характер 
агитационно-лозунговой кампании, 
похожей на обоюдную "кавалерийскую 
атаку". Подождем, каким будет 
решение...

Пделе
прежде всего - человек, разумный 
человек".

"Я считаю, что на нации можно 
делить по принадлежности к стране, 
либо по принадлежности к расе. Мне 
всё-таки ближе первый подход, т.к. 
разные народы не могут жить в одном 
государстве обособленно друг от 
друга".

В целом, спектр представленных 
мнений можно разделить на три 
основных направления: 1) представле
ние о нации как о природной (биоло
гической) данности; характерными 
признаками которой называют цвет 
кожи, волос, строение тела, принад
лежность к определённой расе;
2) представление о нации как о 
культурной общности людей, которая 
определяется через общий язык, 
культуру - обряды, обычаи, традиции;
3) представление о нации как о 
гражданском единстве, где главными 
называются такие критерии, как 
гражданство, проживание на террито
рии одного государства, отстаивание 
национальных интересов.

Приходится констатировать, что 
подавляющее большинство подростков 
определяют нацию в рамках биологи
ческого направления, т.е. "по лицу". 
Последнее, в сочетании с неразвитос
тью гражданской позиции, нередко 
приводит к агрессии против "инако- 
выглядящих" сограждан.

Наталья Вилъманн
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В рамках мировой торговли 
благосостояние растет не только 
благодаря специализации труда, но и 
мультипликации доходов. Покупая 
европейские товары, российские 
потребители увеличивают доходы 
европейских контрагентов, отчего 
растут покупки европейскими жителя- 
'^российских товаров, и вместе с

-й и доходы российских жителей. В 
теории рост дохода первой страны, 
вызывая через рост покупок зарубеж
ных товаров увеличение дохода второй 
страны, приводит к дальнейшему 
росту дохода первой страны в 
результате увеличения покупок ее 
товаров жителями второй страны. 
Однако рост дохода страны будет 
обеспечивать дальнейший его рост при 
соблюдении ряда условий, описывае
мых функцией мультипликатора 
национального дохода. Необходимо 
наличие инвестиций, высокой склонно
сти к импорту.

Указанные закономерности 
подчеркивают важность соответствия 
структуры платежного баланса страны 
целям экономического роста. Прави
тельства традиционно стимулируют 
экспорт отечественных товаров 
(активное сальдо торгового баланса) 
приток иностранных инвестиций 
^нложительное сальдо баланса 
. пижения капитала). Однако в теории 
эти две цели несовместимы.

При интенсивном притоке 
иностранного капитала происходит 
накопление зарубежного богатства 
внутри страны, а при товарном 
экспорте, превышающем импорт, 
происходит накопление отечественного 
богатства за границей. Ответ на 
вопрос, что лучше для национальной 
экономики и что правительство 
должно стимулировать, лежит в 
плоскости экономической конъюнкту
ры.

Стимулировать товарный экспорт 
за счет низкого курса отечественной 
валюты, низкой ставки заработной 
платы, при этом накапливать огром
ные золото-валютные резервы, 
возможно вреднее, чем привлекать 
огромные иностранные инвестиции и 
иметь сложности с последующим 
оттоком капитала. Проиллюстрируем 
предположения экономической теории 
развитием экономик ряда стран.

В 2001 году рост экономик стран 
азиатского региона (за исключением 
КНР) резко замедлился: во П-м 
квартале валовый продукт Сингапура 
сократился на 10,1% в годовом 
исчислении и на 0,8% в сравнении с 

аналогичным периодом прошлого года. 
По состоянию на май 2001 года, 
объемы промышленного производства 
в Сингапуре сократились на 11%. 
Сокращение валового продукта по 
итогам 1-го квартала этого года 
зафиксировано также в Таиланде и на 
Тайване. Если финансовый кризис в 
Юго-Восточной Азии, случившийся в 
1997-1998 годах, основывался на 
спекулятивном давлении на нацио
нальные валюты стран региона, то 
современный спад связывают с 
кризисом инвестиций в сектор 
высоких технологий в США. В 
настоящее время крупнейшими 
экспортными рынками для продукции 
восточно-азиатских стран являются 
США и Япония. Американская 
экономика переживает спад, экономи
ка Японии находится в состоянии 
рецессии уже несколько лет. В 
результате, экспорт восточно
азиатских товаров в эти страны 
сокращается, что влечет за собой 
падение объемов производства. За 
последний год совокупный экспорт 
азиатских стран, за исключением 
Китая, упал примерно на 10%, тогда 
как еще в начале прошлого года он 
вырос почти на 30%. Экономики 
небольших восточно-азиатских стран 
относятся к наиболее открытым в 
мире: экспорт составляет около 50% 
их экономики. Подобная открытость в 
течение нескольких десятилетий 
обеспечивала их быстрый рост, однако 
она же сделала их чрезвычайно 
чувствительными к глобальным 
экономическим спадам.

В конце 1990-х годов экономичес
кий бум в США, в сочетании с 
высокой конкурентоспособностью 
восточно-азиатских валют, прошедших 
через девальвацию, облегчил восста
новление экономик стран региона 
после финансового кризиса. Но рост 
внутреннего спроса не поспевал за 
ростом экспорта, в результате 
экономики "Тигров" стали чересчур 
зависимыми от внешнего спроса. Так, 
доля экспорта товаров и услуг в 
совокупном объеме ВВП для Южной 
Кореи, составлявшая в 1996 году 
30%, в прошлом году выросла до 
45%. Для Таиланда эти показатели 
составляют, соответственно, 39% и 
66%. После завершения бума в 
секторе высоких технологий в 
Америке заказы на новые компьютеры 
и электронное оборудование сократи
лись за прошедший год примерно на 
одну треть. В течение последних лет 
США экспортировали в Восточную

Павел Предеин

Азию свой экономический рост, 
сегодня на смену этому пришел 
экспорт рецессии. Именно этим 
объясняют тот факт, что экономичес
кий спад пока еще не перешел в 
рецессию в самих США. Диспропор
ции платежного баланса осложняют 
жизнь и странам Латинской Америки: 
Аргентина попала в череду кризисов, 
бразильский реал за этот год упал на 
15%, до рекордных по отношению к 
сильному доллару уровней выросло 
мексиканское песо. Латино-американс
кая экономика динамично росла в 
период притока иностранных инвести
ций: в 70-е годы аргентинцы называ
ли их plata dulce ("сладкими деньга
ми"), в годы правления Менема - 
"пиццой с шампанским". Большой 
приток капитала шел на пользу 
региону, а иностранных инвесторов 
всегда удавалось убедить в том, что 
возможность вложить деньги в 
Латинскую Америку упускать никогда 
нельзя.

На прошедшей неделе курс евро 
оставался стабильным по отношению 
к американскому доллару и немного 
укрепился по отношению к фунту и 
йене. Положительное влияние на 
курсовую динамику евро оказали 
вышедшие данные о замедлении 
инфляции в еврозоне (это может 
позволить европейскому Центробанку 
снизить процентные ставки для 
стимулирования экономического 
роста). Настороженность вызывают 
данные о росте бюджетного дефицита 
Германии и Италии. На 14 июля 
2001 года курс евро-доллар составлял 
0,854, доллар-йена - 124,81, 
английский фунт-доллар - 1,405. 
Курс российского рубля к доллару 
США составил 29,20 (+1% за 
неделю), курс рубля к евро - 24,89 
(+2% за неделю).

Цены на биржевые товары 
находились в боковом тренде: 
драгоценные металлы (золото - 266 
долл./унц., серебро - 4,26 долл./ 
унц.), палладий (556 долл./унц.) и 
платина (555 долл./унц.). Цена на

Сейчас ситуация изменилась. Во- 
первых, исчезло общее мнение о том, 
что развивающиеся рынки представля
ют собой отдельный класс инвестици
онных целей, заслуживающий особого 
выделения средств. Во-вторых, 
прошло время неограниченных и 
недорогих глобальных инвестиций, 
когда доступ к средствам мог полу
чить абсолютно любой. Сейчас 
инвестиционные портфе.\и подвержены 
риску циклических спадов, им не 
нужен еще один непредсказуемый 
фактор в виде крахов на развиваю
щихся рынках. В-третьих, слабый 
мировой центр (США, Европа и 
Япония) ограничивает экспортный 
потенциал Латинской Америки и не 
дает основания прогнозировать 
бурный рост ее экономики. В 
прошлом успехи Бразилии и Аргенти
ны в области обуздания гиперинфля
ции порожда.\и среди инвесторов 
известный оптимизм, и регион купался 
в достатке. В 90-х годах Аргентине,

Об зор рынков
9 июля - 14 июля 2001 года
нефть сорта Brent продолжила 
снижение в течение прошедшей 
недели: цена срочных контрактов на 
поставку нефти Brent в августе 
снизилась до 25,4 долл./баррель.

Снижение российского фондового 
рынка ускорилось: фондовый индекс 
РТС снизился за неделю до отметки 
в 200,63 пунктов(-5,6%). Падение 
фондового индекса РТС происходило 
в связи с негативной конъюнктурой 
финансовых рынков развивающихся 
стран и опасностью объявления 
дефолта Аргентиной. Негативная 
динамика мировых фондовых рынков 
сменилась в четверг 12.07.01 ростом 
- и по итогам недели индекс Dow 
Jones IA вырос до отметки 10539,06 
(2,8%), индекс NASDAQ составил 
2084,79 (+4%). Изменение 
динамики фондовых индексов 
связывают с поступлением на 
информации о более высокой, 
ожидалось, прибыли ведущих 
мировых компаний, в том числе 
высокотехнологичных компаний.

После семидневного снижения, в 

США 
рынок 
чем

благодаря антиинфляционной полити
ке, удавалось добиваться роста 
экономики в 5%, приток денег 
позволял увеличивать резервы, и цены 
аргентинских активов росли. В 
настоящее время государственньш 
сектор Аргентины обременен огром
ными долгами, которые сдерживают 
экономическое выздоровление. Как в 
80-х годах, человеческий капитал 
снова начал вытекать из страны по 
следам утечки капитала. В Мексике, 
благодаря контролю над инфляцией и 
гибкому обменному курсу, мексиканс
кая ва.\юта резко выросла. Сильный 
песо и слабость экономики США 
сдерживают рост экономики Мексики. 
Не только странам Латинской 
Америки необходимо усвоить, что для 
обеспечения экономического роста 
одних иностранных инвестиций 
недостаточно. Мощный приток 
инвестиций посредством укрепления 
национальных валют и удорожания 
национальных активов снижает 
стимулы к труду и росту промышлен
ного производства. Экономическая 
история знает много примеров опасной 
зависимости национальных экономик 
от ухудшения структуры платежного 
баланса, от иностранных кредитов и 
инвестиций. Так, недавнее заявление 
МВФ о приостановлении перечисле
ния очередного транша из пакета 
финансовой помощи вызвало обвал 
финансового рынка Турции: фондовый 
индекс NATIONAL-100 снизился за 
одну биржевую сессию на 4%, а 
турецкая лира упала до исторического 
минимума (около 1,3 млн. за 1 доллар 
США).

ходе биржевых торгов 13 июля, цены 
на акции РАО "ЕЭС" вернулись к 
уровню 3,3 рублей за акцию, с 
которого цены совершили стреми
тельный взлет на предыдущей 
неделе. Цена пятничного закрытия 
акций РАО "ЕЭС" составила 3,34 
рублей (- 6,9% за неделю). Акции 
нефтяного сектора замедлили 
падение: за прошедшую неделю 
акции ОАО "Лукойл" снизились на 
2,9% (цена пятничного закрытия - 
324 рублей за акцию) и ОАО 
"Сургутнефтегаз" - на 5% (цена 
пятничного закрытия - 6,91 рублей 
за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" 
продолжали находиться в боковом 
коридоре (16-17,5 рублей за акцию) 
- цена пятничного закрытия акций 
составила 16,87 рублей. Конфликт 
между Московской фондовой 
биржей, проводящей торги акциями 
ОАО "Газпром", и КБ "Газпром
банк", ведущим депозитарный учет 
акциями, привел к резкому падению 
объемов биржевых торгов.

И.Хакамада: МЫ ОБРЕЧЕНЫ СВЕРШИТЬ 
БУРЖУАЗНУЮ РЕВОЛЮЦИЮ" 
Заметки о прошедшей учредительной конференции СПС

Во вторник, 10 июля, в здании 
администрации г. Тюмени состоялась 
учредительная конференция Тюменского 
регионального отделения партии СПС. 
Событие само по себе неординарное 
(подобные конференции проходят лишь 
один раз в год), но общественный 
резонанс ему обеспечил приезд в нашу 
область вице-спикера Госдумы, члена 
политсовета партии СПС И. Хакамады, 
которая присутствовала на конференции.

Конференция началась с выступле
ния Ю. Рябченюка, председателя 
координационного совета Тюменского 
регионального отделения партии СПС. 
Не утруждая особо читателя, скажу 
лишь то, что речь Юрия Владимирови
ча, в основном, сводилась к тому, что за 

год организация проделала большую 
работу и необходимо дальше также 
плодотворно работать.

Далее последовал вопрос о повестке 
дня: выборы политсовета Тюменского 
регионального отделения партии СПС; 
избрание председателя политсовета, а 
также его заместителей.

Вскоре оживление в зале вызвало 
неожиданное появление детей, одетых в 
белые футболки и держащих флажки с 
эмблемами СПС. Грешным делом 
подумали, что это своеобразная РИ- 
акция в честь приезда высокого гостя. 
Но ошибся. То была Гатчинская 
региональная организация партии СПС 
(г.Гатчина, Ленинградская область), 
приехавшая на конференцию в качестве 

гостей. Недолго посидев на конферен
ции, они, под "шумок" перерыва, 
тихонько удалились. Побеседовать с 
ними не удалось, а было бы, наверное, 
интересно.

Приблизительно в половине 
восьмого вечера приехали И. Хакамада 
и В. Бондарь, до этого дававшие 
интервью на ТК "Регион-Тюмень".

Выступление вице-спикера, в целом, 
было обращено на недостатки в работе 
региональной организации и о той роли, 
которую, по мнению И. Хакамады, 
играет ОПОО СПС в общественно- 
политической жизни страны: "Мы 
обречены свершить буржуазную 
революцию", - сказала она. Что ж, 
видимо, мало революций выпало на 

долю России - без этой никак не 
обойтись.

После этого началось то, ради чего 
все и собрались, - голосование в 
руководящие органы организации. Во- 
первых, голосовали по вопросу о 
кандидатах в политсовет. В результате в 
состав этого органа попали И человек, 
набравшие наибольшее количество 
голосов. Я не буду перечислять всех 
вновь избранных.

Председателем политсовета при 
жестком голосовании был избран 
Ю.Рябченюк. Его заместителями по 
результатам голосования стали Конюхова 
и Попов. А председателем исполкома - 
Шуплецов. Интересно то, что ни один 
представитель от отделений на местах 

(Тобольское, Заводоуковское, Каска- 
ринское, Ишимское отделения) не был 
представлен как кандидат в руководящие 
органы организации. Это, на наш взгляд, 
лишь доказывает тот факт, что доля 
участия в партийной жизни области 
местных отделений СПС очень мала и 
сводится, главным образом, лишь к 
голосованию. Не более того. Ну, это 
уже дело внутрипартийное.

Вот так, незаметно, прошли четыре 
с половиной часа. Конференция 
закончилась, а ее участники разошлись. 
Кто-то отправился на благотворительный 
ужин с участием предпринимателей и 
Ирины Муцуовны. Что касается 
конференции, безусловно, главными ее 
событиями были выступление вице- 
спикера Госдумы И. Хакамады и 
определение нового руководящего 
состава организации. Хотя, повторюсь, 
употребление термина "новый" в данном 
случае не совсем правильно. Что ж, 
поживем-увидим. А может, что-то и 
изменится...

А.Подчивалов, Ю.Трохина
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Плохих детей не бывает,

Территориальный центр социальной помощи семье и 
детям Центрального округа Тюмени я искала довольно 
долго. Находится он на первом этаже старого пансиона
та. Никаких подъездных путей и особых знаков. Но за 
часовое блуждание по бездарно застроенным кварталам я 
была награждена приятной встречей с хорошим человеком 
Татьяной Косинчук. Хотя то, что рассказала мне дирек
тор центра, трудно как-то объяснить и переварить нор
мальному человеку. Одна цифра о семистах обездоленных 
детях этого округа не выходит у меня из головы до сих 
пор. При живых родителях детишки голодают. Центру 
нет и года. Начали они свою работу в октябре 2000-го.

- Все, что вы здесь видите, нам не-принадле
жит, - сразу предупредила меня директор, - мебель 
не наша, помещение арендованное, места не хватает 
для нормальной работы. Это наша беда. Для 
такого рода учреждений нужно специализированное 
здание. Например, подошел бы детский сад. В 
городе они есть и пустуют. Хотя потихоньку 
бизнесмены прибирают их к рукам. У нас работает 
всего 25 человек. Хотя по штатному расписанию 
положено 55. Некуда садить, не хватает помеще
ний, поэтому мы не можем пригласить специалис
тов на работу. Но, с другой стороны, вы же 
понимаете: центр недавно родился и проблем, как у 
всех учреждений, которые только встают на ноги, 
хватает. Это объективно. Комитет социальной 
защиты Центрального округа как может нам 
помогает. Они вынашивали идею рождения этого 
центра, и в их помещениях мы пока находимся.

- Но какие-то средства вам город выделяет?
- Конечно. У нас, кстати, есть своя машина. 

Без нее мы и половины вопросов не сумели бы 
решить. Кроме, этого мы получаем деньги на 
питание для детей, которые голодают. А у нас в 
районе таких около семисот семей. Вот, закупаем 
продукты и завозим в каждую семью. Мы не 
.можем эти деньги раздать в семьи, прекрасно 
понимая, что нерадивые родители на них купят 
отнюдь не продукты. За полугодие на эти цели 
нам управление социальной политики выделило 
3599 рублей.

- А что на эти деньги можно купить? 
Сущая мелочь!
- Конечно, немного. Но мы рады и этому. У 

нас есть еще и продуктовые наборы, в которые 
входит минимальный перечень - по килограмму 
риса, макарон, сахара. Тоже маловато, но хоть как- 
то подкормить семьи удается. Есть у нас и 
социальная лавка, мы работаем со спонсорами, 
которые делятся с обездоленными, чем могут. В 
основном они делятся продуктами.

Выдаем детям и одежду, ту, которую выпра
шиваем у спонсоров и просто неравнодушных 
граждан. Есть новая и вполне приличная, бывшая в 
употреблении.

- И это все на 700 семей... Как вы 
определили, что именно они и только они 
нуждаются в вашем внимании?
- Эти данные нам предоставили в комитете 

социальной защиты нашего района. Но сейчас мы' 
этот список дорабатываем, разыскиваем детей, , 
которые нуждаются в нашей помощи. Именно для 
опеки над ними и создан наш центр.

- Так что получается, что эти дети из

семисот семей не могут позво
лить себе каждый день поку
шать?

- Не каждый день, и не 
каждый ребенок. Но, судя по 
ситуации, которая сложилась, их 
число будет увеличиваться. И это 
не обязательно дети алкоголиков.’ 
Есть и такие, кого воспитывают 
одни мамы. По разным причинам 
они остались без опеки отцов. У 
кого-то умер глава семьи, а мама 
не в состоянии кормить троих 
детей. Тут мы и приходим на 
помощь. А есть и такие семьи, 
которые самостоятельно не могут 
подготовить детей к школе: просто 
денег не хватает на ту же форму. 
Помогаем, просим спонсоров 
одеть таких детей.

Ребятишки'не могут нормаль
но отдохнуть, и тут мы тоже 
пытаемся в меру своих возможно
стей им помочь. И опять же за 
счет внимания со стороны. Вот 
недавно позвонил нам депутат 
А. Черепанов и предложил пять 
путевок в один из лагерей юга 
области. Сейчас посмотрим, кому 
из ребятишек надо подлечиться, 
подкормиться.
- Как можно выдержать, 
встречаясь каждый день с 
бедой? Так ведь и сорваться 
недолго, нервы-то не железные.

- А мы постоянно проводим 
для своих сотрудников психологи
ческие тренинги. В дни приемов, 
когда здесь бывает много 
посетителей, работать на самом 
деле трудно. С каждым погово-

посоветовать. Все бывает - и слезы, ирить, что-то 
скандалы.

- Но есть же какие-то светлые минуты?
- Мы радуемся, когда удается повести детей в 

театр. В "Ангажемент" их постоянно водим, в 
цирк, на ипподром, на карусели. Проводим 
экскурсии по городу.

- Однако чаще все же вам приходится 
решать проблемы и плакать, наверное, 
хочется после каждого разговора?
- Мы не даем волю эмоциям. Нас только 

огорчает тот факт, что многие просто не знают, что 
к нам можно обратиться, и мы поможем. Вам эти 
цифры показались смешными, а для многих людей 
даже такой продуктовый набор - большая помощь'. 
Я совершенно уверена, что и учителям, и части 
врачей тоже нужна наша помощь. Но они 
стесняются приходить и как-то сами сводят концы ■ 
с концами.

- Но есть такие, кто не стесняется?
- Сколько угодно, они приходят и говорят - 

вот, я родила государству сына, кормите его.
- Так и хочется в ответ что-то резкое 
сказать?
-Да. но специалисты, ведущие первичный 

прием, держат себя в руках и спокойно решают 
даже такие проблемы, для таких людей, которые не 
хотят приложить хотя бы минимальные усилия, 
чтобы прокормить своего ребенка.

- Самые тяжелые дни у вас случаются...
- Понедельник и четверг. Прием идет долго. 

Люди приходят чаще не только для того, чтобы 
подать заявление, оформить бумажки. Практически 
каждый рассказывает о своей судьбе и хочет, 
чтобы его выслушали.

- Есть такие ситуации в семьях, когда, 
спустя годы, прежде благополучные, они 
вынуждены идти на поклон к государству?
- Обычно это беда, болезнь и даже смерть 

кого-то из родителей. Не все справляются со своей 
бедой, многие деградируют. А дети остаются на 
произвол судьбы. И таких, к сожалению, очень 
много. Их число растет.

- Но ведь вы не можете проконтролиро
вать, покормили эти горе-родители своих 
голодных чад или нет. А может, пропили 
продукты, выменяв их на водку.
- Бывает и так. Но тут к каждому дому 

инспектора не приставишь. Ко многим детям надо 
проявить повышенное внимание. Они совершенно 
не адаптированы к жизни. Вот сейчас мы набираем 
группу из 20 ребятишек, которые в нашем центре 
будут проходить подготовку к школе. В первую 

очередь - психологическую. Мы подарим этим 
детям школьную форму. Это настоящий праздник 
для них.

- Что вы такое говорите!
- Правду. Родители не могут найти пятисот 

рублей, чтобы купить форму. Для многих - это 
роскошь. А если в семье муж и жена - инвалиды? 
Как им справиться с бедой? Вот мы и помогаем. 
Вчера пришла к нам женщина и попросила 
помощь. Папа работал в системе Газпрома, но 
вдруг заболел, перевели на инвалидность. Теперь 
некому оплачивать учебу девушки в Тюменском 
госуниверситете. А она там учится на четвертом 
курсе. Обратились к ректору, направили письмо, 
надеемся получить положительный ответ. Кто мог 
предвидеть такую ситуацию?

Совсем школьница.

- А вы ходите в семьи?
- Сама - нет, а специалисты обязательно. Еще 

один пример. Есть у нас такая семья, трое детей, 
живут в доме, который постоянно топит. Мама 
почти каждый день пьяная, папа - тоже. Дети 
живут в сырости. Что делать? Деньги на ремонт 
печи выдавать нельзя - пропьют. Наняли печника, 
сами завезли кирпич, сделали. А на оставшиеся 
деньги купили им еще продукты.

- А вы думали, что будет с вашими 
подопечными?
- Не знаю, как они пойдут по жизни. 

Опустятся, как их родители? Тревожно, конечно. 
Вот еще почему мы просим 
новое помещение для центра - 
хотим, чтобы сюда приходили 
дети и видели совершенно 
другую обстановку. Не ту, 
которая у них в доме каждый 
день, где пьют родители. 
Некоторые дети абсолютно не 
представляют, что существует 
совершенно другая семья, где с 
ними разговаривают, играют. У 
них нет таких друзей, которые 
живут в нормальных условиях. 
Они общаются с такими же, 
обездоленными родительским 
вниманием. Мы даже не 
можем нормально поговорить с 
детьми. Ну каких результатов 
добьется психолог, принимая 
ребятишек в таком кабинете?
Да дети никогда не раскроются перед ним.

- Скажите мне, пожалуйста, а как можно 
любить чужих детей?
- А почему их нельзя любить? Это же дети! 

Вы знаете, я с большим удовольствием вспоминаю 
свою работу в школе на должности пионервожатой. 
Это ж какое счастье! Самые лучшие годы моей 
жизни!

- Что вы такое говорите! Пионервожатая - 
самая низшая ступень в школьной иерар
хии. Как можно полюбить абсолютно 
чужого ребенка?
- Одного - за одно, другого - за другое. Я 

считаю, что всех детей нужно любить. Каждый 
интересен по-своему. В прошлом году я как-то 
стою на остановке, подходит ко мне молодой 

человек: "Здравствуйте, Татьяна Федоровна!" Я 
удивленно на него посмотрела. А он: "Вы меня не 
помните? Так я же хулиган в 27-й школе был". 
Вспомнила, конечно. И что любопытно, именно 
такие хулиганистые в прошлом дети, увидя учителя 
за версту, здороваются с ним.

- Сейчас таких хулиганистых детей ну 
очень много. А раньше их по пальцам 
можно было пересчитать.
- И тогда были, они состояли в милиции на 

учете и в школе на особом учете.
- Татьяна Федоровна, еще раз ббъясните, 
как можно полюбить чужого ребенка?
- А за что его не любить? Даже если он 

совершил какое-то правонарушение, мне кажется, 
нужно вначале понять, почему он это сделал. 
Может, у него проблемы в семье. Надо все 
выяснить, а потом судить. Плохих детей не бывает, 
есть плохие взрослые.

- Родители, например?
- Они тоже почему-то становятся плохими. А 

вы попробуйте узнать, отчего они деградировали^ 
спились. Но мы о детях говорили. Я считаю, 
каждый ребенок достоин нашего внимания, 
сочувствия, если хотите. Да, мы говорим ему 
какие-то слова, но от этого ему не становится 
легче.

- Но мне, честно говоря, трудно вас понять, 
как можно всю жизнь посвятить себя 
воспитанию чужих детей. И вообще 
работать в школе. Вы себе представляете, 
что есть другая жизнь, быть может, более 
насыщенная событиями, чем проблемами, с 
какими вы сталкиваетесь всю жизнь?
- Представляю. Но я, как только окончила 

школу, то сразу решила - никуда отсюда не уйду, 
буду учителем. Хотя мама мне всегда говорила: 
"Только не выбирай учительскую профессию. Ты 
никогда не будешь жить для себя". Но не 
переубедила. А я ведь в детстве любила играть в 
школу. Может потому, что среди моих родственни
ков много учителей. Мировоззрение сформирова
лось, наверное, на этих примерах. Хотя признаюсь, 
я пробовала однажды уйти из школы. Но не 
смогла.

- Почему?
- Не знаю, потянуло обратно буквально на 

следующий день. Видимо, сформировалась какая-то 
зависимость от школы. Когда я работала замести
телем директора по воспитательной работе, меня 
пригласили в педучилище. Я уже почти одной 
ногой была на новом месте, книги в библиотеке 
взяла, но не смогла уйти. Мама меня уговаривала,
а я сидела дома и плакала.

- Вы странные вещи говорите, особенно 
они смешными покажутся молодым, 
которых никак не затянешь в школу. Они 
лучше с дипломом пойдут торговать на 
рынок, но только не в школу.
- Понимаете, главное ведь начать работать, а 

потом и уходить не захочется.
- А это правда, что у учителей своя, 
особенная психология, и им труднее жить? 
И вовсе не потому, что мало платят.
- Школа тебя захватывает целиком - это 

точно. И так уж получается, что ученикам 
достается больше внимания, чем своим собствен
ным детям. Ты знаешь только одно: "я должна, 
обязана это сделать".

Любимая пионервожатая и ее дризья.

- Но что меня всегда огорчало, так это 
неписаные критерии качества работы 
учителя, по которым дают оценку том}’ или 
ином}' педагогу. И в первую очередь 
считается, что важнейший показатель твоей 
успешности не в том, насколько дети 
воспитаны, а сколько детей из твоего класса 
окончили обучение с медалью и сколько 
поступило в вузы.
- Есть такое. Но, поверьте, для настоящего 

учителя это не главное. Куда важнее любовь твоих 
детей. И я вам скажу, что дети любят далеко не 
всегда "заслуженных" или "отличников просвеще
ния", а простых, скромных учителей. Которых не 
знают в гороно. И эта любовь заметна особенно, 
когда дети прощаются со школой. Вы когда-нибудь
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С однокурсниками в день выпуска.

ОТ ВОИН И КОНФЛИКТОВ
К ВСЕОБЩЕМУ БЛАГОДЕНСТВИЮ, или 
Биосоциальная теория Сергея Ольхова

Поначалу взгляды главного научного сотрудника Тюменского научного центра 
Сибирского отделения Российской академии наук, доктора юридических наук, профессора 
Сергея Геннадьевича Олькова кажутся абсурдными - создать всемирную научную 
мораль, привести человечество к всеобщему счастью. Пока на вас не обрушивается 
поток математических формул, физических законов, биологических закономерностей, 
доказывающих правоту общих рассуждений. Его не понимают коллеги-юристы, его 
проекты не находят признания у руководителей силовых структур, в чьих интересах 
борьба с наркоманией, преступностью. Точно также не понимали когда-то Джордано 
Бруно и Галилея. Потому что то, что хочет доказать Ольков, к чему он стремится, 
возможно, станет реальностью только через несколько десятилетий или столетий.

посмотрите, кому они больше и громче аплодируют. 
Любимым учителям.

- А ведь это скука смертная - каждый день 
из года в год приходить в школу и вести 
одни и те же уроки.
- Но есть не только уроки. Это общение, и на 

самые разные темы. Бывает такое, что тебе нужно 
как можно скорее решить некую проблему, что-то 
объяснить ребятам. Какой тут план, откладываешь 
урок на потом, и говоришь по душам все 45 минут.

- Вы начинали свою карьеру в школе с 
самой низшей должности пионервожатой. И 
каждый учитель мог на самом деле смотреть 
на вас свысока.
- Это их право и уровень культуры. А со мной 

было куда проще. Пришла в школу с дипломом: я 
умела печатать на машинке. Директор знал об этом

ддовольно часто просил меня напечатать тот или 
Зой текст. Но сие сотрудничество долго не 
продолжилось, просто однажды я ему сказала: 
"Меня ждут дети, у нас запланировано много 
работы и я не могу позволить себе их подводить". 
С тех самых пор все складывалось по-другому, и 
многие поняли, как важна моя работа. Ко мне 
даже подходили учителя и просили поговорить по 
душам с учениками, которые перед ними не хотели 
раскрываться. Я пришла в школу, когда мне было 
19 лет, а старшеклассникам по 17. Видите, какая 
разница. И сначала стояла перед классом и боялась 
зайти, не знала, что и как говорить. Но как-то 
само собой потом сложилось, у нас нашлись общие 
вопросы, общие проблемы и они могли мне больше 
рассказать, чем учителю. Они мне даже поверяли 
свои сердечные тайны. И не только девчонки, но и 
мальчишки.

- А почему вы сразу после школы не стали 
учиться?
- Я поступала в наш университет на филологи

ческий факультет, но не добрала всего одного 
балла. Досадно было, но я не стала терять год, а 
пошла учиться на... машинистку. Когда стала 
работать в школе, то поступила на заочное на тот 
же филфак. И даже бросала его. Восстанавлива
лась. Но на дневное больше не хотела идти, жалко 
было бросать, пусть даже на время, свою школу.

- А почему вы поступили на филфак?
- Во всем виновата наша учительница литера

туры Ирникова Лариса Федоровна. Все, кто у нее 
учился, хотели пойти именно в учителя. Ее даже 
мама ругала за то, что все дети хотели бьггь 
похожими на нее.

- Но ведь филологический никогда не был 
престижным факультетом. Говорили, что 
здесь учатся одни невесты. Без женихов.

- Знаете, я никогда об этом не задумывалась и 
хотела учиться именно здесь. А кто и что говорил, 
мне было неважно.

- Татьяна Федоровна, а откуда берутся 
плохие учителя?
- Все зависит от мотивации самого учителя, 

зачем он пошел в школу. Есть такие, кто набирает 
себе помногу часов, чтобы денег подзаработать. И 
ему, по сути, не очень важно, как проходит урок. 
Дети же эту фальшь сразу чувствуют. Уроки у них 
проходят неинтересно. Мне не раз приходилось 
уговаривать детей идти в класс. Они в ответ 
говорили, нет, неинтересно: мальчишки шумят, а 
учитель ругается. Я знала таких учителей, которые 
всегда были недовольны своими детьми, часто 
слышала одну и ту же фразу: "Мне опять попались 
одни недоросли". И, напротив, были учителя, которые 
говорили: "Какие мне всегда попадаются хорошие 
дети!" Как вы думаете, у кого лучше получалась 
работа? Конечно, у того учителя, который не 
забудет похвалить даже самого отстающего ребенка.

- И что тут такого, если учитель раздражен 
и покричал на детей?
- Нам нельзя срываться. Детям становится 

больно не столько оттого, что на него накричали, а 
что несправедливо накричали.

- О чем мы с вами говорим? У учителя 
сегодня совершенно нет стимула к труду. 
Нищенская зарплата и вокруг сотни 
проблем.
- Это важно, чтобы ты, работая в школе, не 

думал, где раздобыть кусок хлеба. Но не только 
это важно. И я уверена: большинство учителей 
держит в школе именно любовь к детям. Вы 
знаете, когда я была в декретном отпуске, то места 
себе не находила без школы. Так уж получилось, 
что дети у меня погодки и пришлось четыре года 
сидеть с ними дома. Но когда они пошли в садик, 
я на крыльях полетела в школу, а мне все говори
ли, что ненормальная. Даже муж меня не понимал, 
я ему говорила, как здорово, что мы с детьми 
общаемся, у нас столько дел. Он мне как-то 
сказал: "Ты - ненормальная, уходишь в школу 
счастливой и приходишь счастливой".

- А дома вы тоже учитель?
- К сожалению, бывает, что я веду себя дома, 

как в школе. Все хочется поучать. Муж это 
чувствует. И дети тоже.

- У вас счастливая семья?
-Да, мы понимаем друг друга. Мне хочется 

идти на работу и хочется идти домой-.

И.Гецевич, 
фото автора и из архива героини

- Кем вы себя считаете: биологом, социоло
гом, философом, психологом, математиком, 
физиком или все-таки юристом?
- Я считаю себя юристом. Но занимаюсь 

юридическим анализом, а это дисциплина синтети
ческая. Если взять разные научные отрасли 
сегодня, то их можно разделить на несколько 
групп. Самая простая - математика. Казалось бы, 
парадоксально, ведь математика в школе нелегко 
дается. На самом деле она приложима в любой 
сфере знаний, везде математический анализ 
используется как инструмент познания. Далее - 
физика, на мой взгляд, простая форма знания. А 
юридическая наука является одной из сложнейших. 
Пока же она не развита, к ней все еще применяют
ся описательные подходы. А должны применяться 
те методы анализа, которые уже выработаны в 
биологии, физике, математике, медицине, психоло
гии, социологии.

- Вам первому пришла в голову мысль 
синтезировать на основе юриспруденции все 
разнообразие научных подходов?
- Не знаю. Я, по крайней мере, не сталкивался 

в истории науки с подобным. Похожие работы, 
близкие по направлению, есть у Питирима 
Сорокина, связанные с проблемами социально
культурной динамики, где он изучает патологичес
кое поведение. У Фромма. Но он работает на 
описательном уровне. Это сразу заметно. Возьмем 
психоанализ Фрейда. С его книгами очень сложно 
работать, в силу того, что в них нет научной 
строгости и четкости. Но стоит переложить 
Фрейда на математический язык, как все становит
ся понятным.

- А вы чувствуете, что в вашем изложении 
юриспруденция перерастает свои рамки и 
рождается новая наука?
- Фактически все науки начинались с описа

тельного уровня. Та же экономика, бурно развива
ющаяся в последнее время, аппаратом которой я 
пользуюсь при написании работ, родилась из 
описания. Затем экономическое знание уловило 
сущность человеческой природы, определив 
человека как существо самовлюбленное, то есть 
пытающееся удовлетворить свои потребности. 
Отсюда появляется функция совокупной полезнос
ти, далее предельной полезности. Выстраивается 
экономическая теория, на которой сегодня зиждет
ся определение спроса и предложения. Так и 
юриспруденция. Вообще, наука - вещь единая. 
Только благодаря нашим скромным умственным 
способностям мы вводим разделение на сферы 
научного знания. Когда школьник приходит в 
гуманитарный вуз, у него огромный пласт получен
ных знаний просто теряется. Так установилось, что 
юристам не преподается ни физика, ни математика 
с соответствующими приложениями. А на самом 
деле возьмем функции определения спроса и 
предложения - это физическая задача по механике 
из материала 9 класса, движение двух материаль
ных точек на встречу друг другу. Та же самая 
задача, только в экономическом варианте. Как 
описывается фундаментальное понятие юриспруден
ции "политический режим" в учебниках по теории 
государства и права? Поверьте, никто доходчиво не 
объяснит, чем отличается авторитарный режим от 
демократического или от анархического. Отсутству
ют четкие критерии. Говорят, что при авторитар
ном режиме права личности подавляются, но 
количественно это не подтверждается. Насколько 
государство подавляет личность, чем отличается 
режим в США от режима в России, константны 
эти величины или изменяются со временем, какие 
силы определяют динамику политических процес
сов. Этого не видно. Но стоит ввести сюда 
математическую функцию, физический закон и 
сразу будет понятно, какой режим демократичес
кий, насколько демократический.

- Читая ваши работы, создается впечатле
ние, что для вас нет тайн и загадок в этом 
мире, все поддается логическому объясне
нию, все просчитывается.
- Безусловно. Выделяется три показателя 

эффективности науки: объяснительная сила, 
предсказательная и управляющая. Объяснительная 
сила заключается в более или менее точном 
ответе на вопрос: почему нечто происходит так, а 

не иначе? Прогнозирование - в возможности 
точного предсказания развития событий. Хотя на 
сто процентов не объясняет, не прогнозирует и не 
управляет ни одна теория. Но наука должна 
стремиться к тому, чтобы повысить свою эффек
тивность, КПД. Сегодня коэффициент полезного 
действия юриспруденции очень низок, а фактически 
она работает на втором уровне сложности. 
Выделяют 5 уровней сложности: нулевой - 
обывательское представление о предмете и 
действительности; первый - студенческий, описа
тельный, уровень накопления знаний; на втором 
применяется несложная математическая статистика, 
определяются тенденции развития; на третьем 
используется уже сложный интегральный, диффе
ренциальный анализ, физический аппарат; а 
четвертый уровень, на котором и должна работать 
юриспруденция, включает совокупность математи
ческого, физического и биологического подходов. 
Чтобы написать новую юридическую норму, 
следует в первую очередь учесть биологические 
нормы человека. А из чего до сих пор исходит 
классическая юридическая школа? Из того, что 
биологическая наследственность у человека плохая. 
Страсти его обуревают, и он совершает преступле
ние. Значит, надо подавить его инстинкты, и 
человек будет хорошо себя вести. Следуй мораль
но-правовым нормам, и все будет прекрасно. Здесь 
как раз кроется ошибка. Большинство человеческих 
бед объясняется некачественными морально
правовыми нормами. Мы блокируем естественные 
человеческие инстинкты. А что значит заблокиро
вать, например, дыхание человека? Начинаются 
маниакально-депрессивные фазы. Не корми 
человека несколько дней - появятся признаки 
психоза - иллюзии, галлюцинации и т.д. А если 
такие подавления осуществлять в течение несколь
ких поколений, то развиваются конкретные 
патологии. Какая культура подарила миру самого 
большого сексуального монстра-маньяка Педро 
Алонсо Лопеса? Католическая. Потому что там 
действует институт целибата - обет безбрачия. 
Молодому крепкому человеку мы ввели запрет на 
половые отношения, заблокировали условным 
рефлексом половую страсть, как следствие развитие 
патологии, которая рано или поздно выльется в 
маниакальность. Пожалуйста, готов объект для 
юридической науки.

- А Чикатило - православный.
- У нас те же самые культурные параметры, 

может быть, менее жесткие.
- По-моему, вы ученый-утопист. Вы не 
просто анализируете, прогнозируете, но и 
даете конкретные рекомендации, как 
достичь всеобщего благоденствия.
- Вся человеческая история - это и история 

ошибок в том числе. Истине труднее пробиваться 
через дебри изведанного. Религиозные подходы в 
основном жестко блокируют и не умеют взаимо
действовать с человеческими безусловными 
рефлексами. А это очень важно - организовать 
взаимодействие условных и безусловных рефлексов. 
Самая большая беда сегодняшней юридической 
науки состоит в том, что правовая и моральная 
нормы вырабатывают условный рефлекс, а 
понимание этого отсутствует. Этот рефлекс 
попадает в центральную нервную систему. Проис
ходит столкновение комплекса безусловных 
рефлексов с системой условных рефлексов. Это в 
свою очередь вызывает в нас напряжение. В 
результате получаем конкретный эффект - 
человеческое поведение, модернизированное таким 
образом. Поэтому я и говорю, что пришло время 
создать точную общественно-гуманитарную науку,
с ее помощью хорошо и точно объяснять челове
ческое поведение, прогнозировать его и рациональ
но управлять им. Минимизировать конфликты 
всевозможные, войны, агрессию. Сегодня большин
ство войн и вооруженных конфликтов продуцирует
ся нашими морально-правовыми школами. На 
Земле порядка 190 государств со своими оттенками 
моральных, правовых норм, со своими формами 
правления, политическими режимами, и они не 
могут между собой поладить. Два физика всегда 
между собой договорятся, потому что оперируют 
одинаковыми понятиями. На межгосударственном 
уровне это сделать сложнее, но возможно.

(Окончание на стр. 6)
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(Окончание. Начало на стр.№5)

ОТ ВОИН И КОНФЛИКТОВ 
К ВСЕОБЩЕМУ БЛАГОДЕНСТВИЮ,
или Биосоциальная теория Сергея Олькова

- Ну объясните тогда, как можно 
примирить евреев и арабов, как 
снять военное напряжение между 
Изр »аилем и Палестиной?
- Очень просто. Давайте, например, 

возьмем христианство, которое охваты
вает большое количество стран, их 
культурные, правовые нормы. А кроме 
христианства есть еще иудаизм, 
индуизм, буддизм, ислам. В конечном 
итоге мы должны создать научную 
здоровую мораль, которая может быть 
построена только с использованием 
всего накопленного человечеством 
объема знаний. А тогда появится 
совершенно другая структура общества, 
отличная от той, которая имеется 
сегодня.

- И какая?
- Может быть, будет создан 

общемировой мозговой центр, сформи
ровано мировое правительство, в 
которое будут отбираться люди из числа 
наиболее талантливых. Человеческое 
сознание - величина переменная. В 
рамках закона нормального распределе
ния примерно 2% людей - особо 
одаренные. Еще 2% - люди низкого 
менталитета, а 70% - имеют средний 
интеллект. Человек - это биосоциаль
ный робот, запрограммированный 
эволюцией, и его поведение можно 
рассматривать как функцию нашей 
памяти. То есть на ваше, на мое 
поведение влияют те события, которые в 
нашей жизни происходили. Понимание 
этих механизмов и позволяет построить 
научную мораль, усовершенствовать 
знания, которые имеются. Инструмен
тальный аппарат науки разрешает очень 
четко прогнозировать процессы и 
управлять ими. А сегодня мы повторя
ем ошибки наших предков. Того же 
чеченского синдрома могло бы и не 
быть, если бы мы правильно управляли, 
организовывали, а главное - сделали 
хороший политический анализ. А 
поскольку как такового политического 
анализа у нас нет, отсутствует юриди
ческий анализ. Возникает масса 
проблем.

- Ваша научная теория, идеи 
отдают модным ныне глобализ
мом.
- В некотором смысле я расхожусь 

с теоретиками глобализации по ряду 
параметров. Потому что американская 
доктрина глобализации предполагает 
распространение на весь мир американ
ской модели государства, на основе 
которого планируется начать заново 
отстраивать мир. Вкратце это выглядит 
так: в Америке будут жить руководите
ли, следящие за соблюдением порядка в 
едином мире, а остальные люди будут 
обслуживать их интересы. В корне 
неверный подход. Интеллект в какой- 
то степени пропорционально распрост
ранен по планете и трудно сказать, где 
больше умных - в Америке, в России 
или в Европе. Эти крупицы можно 
собрать по миру, чтобы организовать 
совместные, интеллектуальные усилия 
по переустройству мирового порядка, по 
созданию всеобщей научной морали, 
права, законодательства. Кроме того, 
моральная школа в США очень плохая, 
она ориентирует на убийство. И я не 
перестаю критиковать капиталистичес
кую доктрину, вовсе не из желания 
принизить достижения этой страны, а 
потому что действительно фундамен
тальные понятия там извращены. Цель 
американцев - максимизация прибыли
в денежном эквиваленте, человек же в 
эту систему никак не вписывается. 
Деньги для американцев - ценность, а 
человек - нет. Убить человека за 
деньги там нормальное явление. А у 
человечества цель другая совсем, моя 
аксиома звучит так - обеспечить 
максимально долгую жизнь максималь
ному количеству здравствующих людей 
в максимально благоприятных услови

ях. Эта установка ориентирована в 
первую очередь на человека. Ведь для 
того, чтобы жить нормально, человеку 
много не надо - свежий воздух, 
хорошая пища, удобное жилье и т.д. 
Поэтому теоретическая правовая 
установка, ориентирующая на уничто
жение, опасна.

- Вы противоречите себе или мне 
кажется?
- Здесь ничего противоречащего 

нет. Мы выстраиваем систему с 
заданной целевой функцией - обеспе
чить максимальному числу людей 
благосостояние. При этом следует 
ввести и понять еще одну аксиому, 
обозначенную мной как аксиома 
онтогенетического эгоизма - всякий 
человек - существо самовлюбленное и 
Стремится к счасть.ю. Какова система 
ценностей, таковы и мотивы его 
поведения. Если для меня большую 
ценность представляют деньги, я могу 
убить из-за них человека. Я когда-то 
написал, что скоро у нас можно будет 
легально заказать убийство по телефо
ну. Тенденция уже обозначилась: 
увеличилось по официальной статистике 
в 3,5 раза число убийств, а неофици
ально цифра гораздо больше. Написал,
а через несколько дней в «Аргументах 
и фактах» прочитал, что журналист, 
писавший о заказном убийстве, сам бы 
согласился убить человека за 70 тысяч 
долларов, как это сделал герой его 
статьи. Видите, формируются иные 
моральные ценности, которые для 
последующих поколений, может быть, 
будут восприниматься в порядке вещей, 
а что еще страшнее, будут оформлены в 
правовые нормы.

- А вы осознаете, что подведение 
всех под одну гребенку, стремле
ние всех сделать счастливыми 
ведет к обезличиванию?
- Ничего подобного. По одному из 

законов математической теории 
вероятности - закону «нормального 
распределения» (Гауссов закон), 70% 
людей со средним интеллектом, по 2% 
- с высоким и низким интеллектом. 
Это равно касается и остальных 
человеческих потребностей, качеств.

- А как вписывается ваша теория 
в рамки конкретной национальной 
культуры?
- Здесь важно руководствоваться 

медицинским принципом - не навреди. 
Сразу, в один момент на научную 
мораль и право не переориентировать 
никого. Я из чего исхожу - моральные, 
правовые нормы являются, скажем так, 
эволюционным фактором, оказывающим 
мутационное давление. Под его 
воздействием происходят генные, 
хромосомные, соматические мутации в 
клетках организма, а когда это перехо
дит из поколения в поколение, то 
закрепляется на уровне безусловных 
рефлексов. Поэтому вырабатываются 
довольно устойчивые линии поведения, 
в том числе патологического поведения. 
Многие народы, страны, цивилизации 
погибли в результате ошибок, которые 
были допущены при установлении 
культурных, национальных традиций. 
Человек - это животное, только 
сложнее устроенное. Он отличается 
комплексом условных рефлексов. У нас 
их гораздо больше, чем у животных, и 
мутационные процессы идут интенсив
нее. В этом смысле право и мораль 
являются генной инженерией глобаль
ных масштабов, родовых, национальных, 
государственных. Сравните заключен
ного со свободным человеком - разные 
люди, так как они находятся в разных, с 
точки зрения установленной морали, 
условиях. Нужны новые технологии 
содержания преступников, ведь мы не 
перевоспитываем их, а основательно 
портим, вызываем общественную 
патологию в поведении этих людей. 
Выходя на свободу, они распространяют 

нормы блатной, криминальной 
морали на все общество. В 
целом коэффициент обществен
ного здоровья начинает 
снижаться.

- Так человечество идет к 
гибели?

- При всем при том, я - оптимист. 
Сейчас мы выходим на рубеж создания 
точной, строгой общественно-гуманитар
ной науки, у нас другого пути нет. Как 
сказал Капица в одной из своих 
передач, в большинстве наук ниши уже 
заняты, открыты основные законы. И 
постепенно начинают заполняться ниши 
общественно-гуманитарных наук - 
последней, наименее изведанной области 
знаний. Если будет создана единая 
научная мораль, ее цель будет ориенти
рована на здоровое, гармоничное 
развитие человека, без сильных бросков 
напряжения в организме и социальной 
среде. А сегодня напряженность 
социального поля во многих странах 
мира очень высока. В США, по их 
данным, только 13 млн. алкоголиков, не 
считая наркоманов, высок уровень 
убийств, суицидов и т.д. Это напряжен
ная и патологическая культура, в 
которой наблюдаются большие броски 
напряжения, которая вошла в маниа
кально-депрессивную фазу развития. А 
важно, чтобы в обществе напряжение 
не выходило за допустимые границы. 
В России высокая степень напряжен- 

•ности наблюдалась в 10-20-х годах 
прошлого века, когда бурно развивались 
социальные события, революции. 
Вторая мировая война - пример 
общемирового скачка напряжения. 
Уничтожили 58 млн. человек. Не было 
бы таких перепадов, мы бы нормально 
развивались. Кстати, и задача челове
ческой эволюции - всеобщее благопо
лучие.

- Но против природы не по
прешь: население Земли непре
рывно растет, а вместе с ним и 
социальное напряжение.
- Демографической катастрофы 

пугаться не надо. Есть специальная, 
формула, позволяющая вычислить 
предельное количество народонаселения 
планеты. Просто мы сейчас находимся 
в фазе бурного прироста. Но, перевалив 
цифру в 10 млрд, с небольшим, рост 
прекратится и человеческая популяция 
стабилизируется.

- Вы действительно верите в то, 
что всех людей можно сделать 
счастливыми?
- Что такое счастливый человек? 

Счастье в христианстве - попасть в рай, 
соблюдая все христианские заповеди, 
пожертвовав всем ради спасения души. 
Но священники понимают, что человек 
не может следовать всем религиозным 
указаниям, потому что происходит 
жесткое перекрытие основных биологи
ческих потребностей, и обязательно 
будет грешить. Вводится институт 
отпущения грехов. Наша задача 
создать такую систему общественных 
ценностей, чтобы минимизировать 
возможные издержки, конфликты. 
Пример с наркоманией. Представим, 
что человеку дается 100 единиц

счастья. Он их может растянуть на всю 
жизнь. А может, как наркоман, 
одномоментно получить с дозой 
героина большое удовольствие, израсхо
довав свое счастье за 3-4 года 
зависимости. То же самое с алкоголиз
мом. Причем и наркоман, и алкоголик 
находятся в поле сильного колебания 
напряжения от высокого (наркотическая 
эйфория) до самого низкого (ломка, 
похмелье). Это сравнимо с пульсом.

- По закону пульсации живет и 
человеческое общество?
- Конечно. Юридические нормы 

вызывают изменение колебаний в 
обществе. Сейчас мы снизили налоги 
до 13%. Мы радуемся - повышение 
колебаний в обществе не наблюдается. 
Введем 99-процентный налог - 
вызовем социальный всплеск. Через 
систему социально-правовых норм, 
кстати, вызвали чеченский синдром. 
Исключительно правовыми средствами 
это сделали. Другой пример, о котором 
я писал, - две великие политические 
ошибки в истории России XX века. 
Важнейшим институтом в праве и 
экономике является собственность. С 
этой точки зрения и посмотрим на 
ошибки. Первая ошибка - национали
зация начала XX века, когда страна 
перешла от капиталистических отноше
ний к социалистическим, в стране 
осуществили большую переброску 
частной собственности в государствен
ную, причем очень быстро и с огромны
ми жертвами. Если бы проводили 
последовательно и спокойно, можно 
было бы обойтись без потерь, без 
гражданской войны. Вторая ошибка - 
приватизация, процесс обратный. 
Младореформаторы в данном случае 
поступили как большевики, которых они 
ругали. Также стремительно и с 
потерями перешли к преобразованию в 
экномике страны, к частной собственно
сти. В результате придите на любое 
российское кладбище и увидите много 
могил крепких молодых ребят - героев 
нашего времени. В другое время они 
могли бы быть героями, скажем, 
Советского Союза, то есть это активная 
часть общества. Их ментальность 
поменялась буквально за год приватиза
ции, стали поклоняться новому богу - 
богатству. Обе эти ошибки привели к 
сильному патологическому изменению 
поведения российского общества. 
Фактически общество бросало от 
полной анархии к авторитаризму и от 
авторитаризма к анархии. Разница 
между анархическим хаосом и автори
тарным порядком только в том, что при 
анархии люди сами себя истребляют, а 
при авторитаризме государство 
уничтожает народ. Задача любого 
политического руководства в данном 
случае - удерживать общество в 
диапазоне демократического состояния, 
которое исключает броски напряжения.

В этом должна состоять суть глобали
зации - не подавлять национальные 
культуры, а ввести новые стандарты, 
которые будут благоприятствовать 
развитию необходимых безусловных 
рефлексов. И постепенно, через 
несколько поколений, человечество 
выйдет на качественно другой уровень 

I межличностных, межгосударственных 
отношений и уже не будет ни возмож^^ 
ностей, ни желания решить проблему 
путем суицида, убийства или войны.

- Что вы программируете в 
отношении России? Как будет 
развиваться наша страна?
- Пока наблюдается колоссальный 

рост социальных патологий. Обществен
ное здоровье снижается очень быстро. 
Болезнь прогрессирует по всем направ
лениям: высокий уровень преступности, 
суицидов, наркомании, демографический 
кризис. Актуальной становится 
проблема борьбы с болезнью общества. 
Мы приходим к пониманию этой 
проблемы. От нее переходим к 
пониманию механизмов человеческого 
поведения и управления им.

- А правовая база, моральные 
ценности вслед за осознанием 
необходимости бороться с 
общественной болезнью уже 
начали меняться?
- Беда в чем: меня не критикуют, 

> но и не понимают. Фактически
требуется ревизия и перестройка всей 
юридической школы. Это огромный 
объем работы. Он требует колоссаль
ных усилий общества, создания новой 
генерации юристов и нужно время. Но 
сегодня, подчеркну, эволюционные 
преимущества получит та страна, 
которая пойдет в этом направлении. 
Все - политика, общество, государство - 
держатся на юриспруденции, норматив
но-правовых актах правореализации. С 
помощью общенаучных подходов 
можно добиться оптимального развития 
человеческой популяции. Биологи это 
ясно понимают и активно работают с 
геномом. Поймем биологический 
механизм - поймем, что безответствен
ное принятие законов, без соответствую
щих серьезных расчетов, может 
привести к трагическим последствиям.

- К вашим предложениям, 
проектам в областной Думе 
прислушиваются, используют в 
законодательной деятельности?
- Надо сказать, в Тюмени прогрес

сивная областная Дума. У меня 
неплохие отношения с руководством 
Думы. Что касается ГУВД, то у меня 
не очень хорошие контакты. Я 
предложил начальнику ГУВД интерес
ные идеи по борьбе с наркоманией, но 
он отказался. Видимо, у него другие 
вопросы есть, поважнее. А такая 
мелкая проблема его не интересует.

И.Филатов
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(Продолжение. Начало в №19-20)
Итак, ключевым фактором, 

определяющим динамику наркомании, 
является избирательный коэффициент 
жесткости политического режима. 
Вклад иных факторов, по нашему 
мнению, не превышает 10%. Избира
тельное повышение коэффициента 
жесткости политического режима по 
отношению к наркомании предполагает 
отказ от пассивной государственной и 
общественной политики в отношении 
данного социально-патологического 
явления. Важно помнить, что предло
жение и спрос - взаимодействующие 
функции, то есть любая из них может 
выступать как зависимой, так и 
независимой переменной по отноше
нию друг к другу. Не только спрос 
рождает предложение, но и предложе- 

рождает спрос. История наркома- 
на территории республик 

бывшего СССР - хороший образец 
того, как предложение, находившееся в 
достаточно благоприятных условиях, 
формировало спрос. А теперь, «когда 
армия наркоманов пополняется с 
каждым днем - спрос неизбежно 
будет расти. И, соответственно, будет 
расти предложение».

При максимальном ослаблении 
коэффициента жесткости политическо
го режима в отношении продавцов и 
покупателей наркотиков, например, 
путем легализации наркомании, 
общество в итоге получает максимально 
отрицательный, негативный эффект, 
отражающийся на генофонде народов, 
населяющих страну, физическом, 
нравственном, политическом и экономи
ческом здоровье державы. Думается, 
что отрицательный прирост населения в 
нашей стране в 

последние годы 
^уасти объясняется

наркотизацией 
населения. Так, при 
коэффициенте 
жесткости политичес
кого режима в 
заданном направле
нии, равном 10%, для 
нашего условного 
примера о «мобили
зации наркоманов» 
число возможных 
наркоманов составля
ет 900 из тысячи. 
Соответственно, 
жизнеспособность 
данной популяции из 
1500 единиц, по 
меньшей мере, снижается на 60%. Рост 
различных видов преступлений также, 
несомненно, связан с деятельностью 
наркоманов. Соответствующие 
теоретические исследования показыва
ют, что число преступлений, совершае
мых конкретными наркоманами, 
пропорционально времени их пребыва
ния в открытых социальных средах. То 
есть чем дольше наркоман пребывает в 
определенном населенном пункте, тем 
больше там он совершает преступлений 
и иных противоправных поступков, не 
говоря уже о лицах, занимающихся 
наркобизнесом. «Наше общество 
сегодня всерьез озаботилось проблема
ми демографии - если ничего не 
предпринимать, вскоре и работать будет 
некому. Властные органы информируют 
население о том, что возможен приток 
иммигрантов для многих видов работ, 
словно смирившись с тем, что через 15 
лет россиян может стать меньше на 22 
миллиона человек. В научных кругах 
серьезное внимание вызвал доклад 
«Прогноз последствий неконтролируе
мой наркоэпидемии в России» 
Б.В.Боева, П.И.Братышева и И.П.Па- 
позова, представленный на конференции 
«Проблемы внутренней безопасности 
России в XXI веке», прошедшей в 
Российской академии государственной 
службы при Президенте РФ». По 
мнению авторов доклада, наркомания в 
России развивается по схеме обычных 
эпидемий, типа эпидемии гриппа и т.п. 
Однако в настоящее время точка 
зрения на данный прогноз вряд ли 
является вполне достаточной. Напри
мер, если носитель гриппа вылечивается, 
то наркоманы, практически, нет. Если, 
скажем, от бубонной чумы люди 
умирают довольно быстро, то наркома-

«Подсчитано, что один 
доллар, вложенный в нар
кобизнес, приносит чисто
го дохода более 12000 дол
ларов. По прибыльности 
наркобизнес перещеголял 
даже торговлю оружием... 
Итак, деньги вложены, 
сверхприбыли гарантиро
ваны». Стало быть, доход
ность наркобизнеса со
ставляет 1.200.000%. Как 
вы понимаете, это чудо
вищная цифра, «золотое 
дно гедонистического ка
питализма»!

ны способны жить достаточно продол
жительное время. Алчность наркодель
цов практически ненасыщаема, а, 
учитывая низкий риск «наркотических 
инвестиционных проектов» на террито
рии нашей страны и высокую доход
ность теневых финансовых операций, 
можно с высокой долей вероятности 
полагать, что при прочих равных 
обстоятельствах наркомания в нашей 
стране сможет продолжать равноуско
ренное, а не равнозамедленное развитие, 
во всяком случае в пределах временно
го интервала, который авторы проекта 
имели в виду. Поэтому равноускорен
ная динамика наркомании в настоящее 
время вовсе может не смениться 
равиозамедленным движением и 
застыть на отметках, близких к 3 

миллионам наркома
нов с последующим 
снижением, как это 
мыслятся уважаемым 
авторам весьма 
серьезного доклада. 
Давайте посмотрим 
на проблему нарко
мании глазами 
наркобарона. 
Поставим себя на 
его место. Отвлечем
ся от нашего 
«морального Я» и 
примем во внимание 
только экономичес
кую составляющую, 
которая по всем 
учебникам современ
ной экономической 
теории ориентирует 
на максимизациюпредпринимателя 

доходности его предприятия. Цель 
предпринимателя - извлечение 
прибыли. Отсюда наркобарон выступа
ет как предприниматель, инвестирую
щий капитал в дело. Какими сообра
жениями, прежде всего, руководствуется 
рациональный инвестор? Самый 
простой и достаточно точный ответ на 
поставленный вопрос дает отец 
портфельного анализа Гарри Марковиц: 
инвестор руководствуется всего двумя 
показателями - доходностью и риском. 
В свою очередь доходность и риск 
есть функции от соответствующих 
экзогенных переменных (аргументов). 
Например, на доходность влияет 
процентная ставка или ставка дискон
тирования, ставка налога, инфляция и 
другие величины. Очевидно также, что 
доходность ненасыщаема: чем она 
больше, тем лучше для инвестора. Не 
случайно мудрая политика российского 
руководства в сфере налогообложения 
учитывает простой экономический 
закон движения денег - они текут туда, 
где выше доходность и ниже риск. 
Снижая ставку налогообложения, 
российское государство значительно 
улучшает инвестиционный климат, 
повышая доходность инвестиций. 
Наоборот, риск неблагоприятных 
последствий служит сдерживающим 
фактором, он нежелателен. Вот с этих 
позиций мы и посмотрим на наркобиз
нес. «Подсчитано, что один доллар, 
вложенный в наркобизнес, приносит 
чистого дохода более 12000 долларов. 
По прибыльности наркобизнес 
перещеголял даже торговлю оружием... 
Итак, деньги вложены, сверхприбыли 
гарантированы». Стало быть, доход
ность наркобизнеса составляет

1.200.000%. Как вы понимаете, это 
чудовищная цифра, «золотое дно 
гедонистического капитализма»! Даже 
если у данной цифры убрать три 
последних нуля все равно она будет 
гигантской! «По экспертным расчетам, 
в 1996 году доходная часть наркобиз
неса в мире составила 500 млрд, 
долларов США, а в России - 6-7 
млрд, долларов или примерно 1,3% от 
первой суммы. В 1991 году, по тем же 
оценкам, эта доля равнялась 0,002%, то 
есть она возросла за пять лет в 650 
раз».

«По оценкам экспертов ООН. 
мировой незаконный оборот наркоти
ческих средств и психотропных 
веществ равен приблизительно 500 
миллиардам долларов США, что 
составляет 9% от всего объема 
мировой торговли. Около 65% этого 
объема приходится на наличный 
оборот. Торговцам наркотиками 
приходится прибегать к самым 
изощренным способам, чтобы перевес
ти такое огромное количество налич
ных денег в безналичный оборот, 
поскольку использование последнего 
связано со значительно меньшей долей 
риска. Д\я проведения подобных 
операций они обращаются в кредитно- 
финансовые учреждения, которые были 
и остаются наиболее удобным 
инструментом для легализации 
(отмывания) денег в экономике 
любого государства. К слову, в 2000 
году Россия попала в «черный список» 
государств, где отмываются наркодень
ги. Помимо России в этот список 
вошли еще 15 государств мира, не 
сотрудничающих, по мнению FATF 
(financial action force of money 
laundering), с международным сообще
ством в борьбе с отмыванием «гряз
ных» денег - Израиль, Ливан, Панама, 
Филиппины, Лихтенштейн, а также ряд 
небольших, островных государств 
Карибского бассейна». По данным 
НИИ эпидемиологии и микробиоло
гии РАМН, НИИ наркологии 
Минздрава России, Института 
диагностики и профилактики социаль
но-значимых заболеваний, наркооброт 
в Тюменской области составляет от И 
до 16 миллионов долларов в неделю. 
Соответственно, проведем дальнейшие 
расчеты: по верхней границе в год 
наркооборот составляет 768 миллионов 
долларов (23 миллиарда 40 миллионов 
рублей) или по нижней границе: 528 
миллионов долларов. Для сравнения: 
основные фонды Тюменской области 
по полной балансовой стоимости в 
1999 году составляли 782654000000 
рублей. Значит, если ориентироваться 
на верхнюю границу сумм, на нарко
деньги можно было купить 2,9 % 
основных фондов всей могучей 
Тюменской области. «По сведениям 
российской общественно-политической 
организации - Совета по внешней и 
оборонной политике - новым явлением 
в странах-членах СНГ, начиная с 
1996 года, стало приобретение на 
наркоденьги акций различных 
предприятий, преимущественно 
топливно-энергетического комплекса 
телекоммуникационного рынка. На 
эти цели в 1996 году было потрачено 
не менее 120 миллионов долларов 
США». Сумма в 23 миллиарда 40 
миллионов рублей превышает объем 
инвестиций в основной капитал

и

ФЕКТИВНОСТИ
ОГО КОНТРОЛЯ
НАРКОМАНИЕЙ,

!:подина Дракулу
Тюменской области в 2001 году 
(20 миллиардов 417 миллионе» 
рублей). Судя по этой цифре, 
на каждого наркомана (примем, 
что их в области 140000 
тысяч) приходится в среднем 

расход в 164 тысячи долларов в год 
шя. если считать по нижней границе. 
113 тыс. долларов. Столько наркоти
ков местным наркоманам просто не 
потянуть. Отсюда, конечно, надо 
признать ирреальность финансовых 
оценок вышеназванных учреждений. 
«По оценкам МВД РФ общероссийс
кий незаконный оборот наркотиков в 
1997 году составлял 9.5 триллионов 
рублен*. По нашем)* мнению, цифры 
явно завышены. Тем не менее в 
наркобизнесе задействованы огромные 
суммы. Очевидно, что в капиталисти
ческой системе моральных координат 
за такие деньги пойдут на многое, 
будут рисковать, но как и в какой 
мере? Постулаты Марковица верны. 
Риск будет учитываться. В данном 
случае риск быть убитым (самая 
высокая цена), .мшенным свободы 
(менее высокая цена), риск потерять 
вложенные деньги, несомненно, 
принимается во внимание. Наркобиз
нес как физико-социальное явление 
идет по пути наименьшего сопротивле
ния. Именно поэтому только сверхму
жественный авантюрист займется 
наркобизнесом в Китае, а не в России. 
Именно поэтому в РСФСР по 
сравнению с современней Россией 
масштабы наркорынка быки чрезвы
чайно узки и дово.ньно безопасны дкя 
народонаселения. Следовательно, 
российское государство должно 
кардинально изменить условия, в 
которых развивается теневой наркоры
нок в нашей стране для того, чтобы не 
только стабилизировать обстановку, но 
и существенно улучшить ее нс в 
пользу наркобаронов. По той же 
теории Гарри Марковица нам следует 
существенно ухудшить инвестицион
ный климат для наркобизнеса, в 
частности, повысить его риски (атака 
на продавца) и через усиление 
государственного давления на спрос 
привести к снижению доходности. 
Вообще, жесткость политического 
режима является хорошим показателем 
распределения власти в обществе. При 
этом власть во многом
ся с насилием 
(использование 
метода принужде
ния). И здесь мы 
имеем дело с очень 
строгой зависимос
тью. Для культур 
группы «С» по 
классификации 
Фромма уровень 
насилия в обществе 
достаточно высок. К 
сожалению, Эрих 
Фромм в своей 
классической работе 
«Анатомия человеческой деструктив
ности» давал классификацию культур 
на описательном уровне, но наш 
анализ политического режима позволя
ет внести уточнения сколь угодно 
высокой степени строгости. То есть 
мы легко можем посчитать, какова 
потребность современного российского 
общества в насилии в любой заданный 
момент времени. Если услуги по 
удовлетворению потребности общества 
в насилии не представляет государство, 
эту нишу быстро занимают другие 
структуры, например, представители 
субкультур. Как следствие, сохранение 
чрезмерно высокой напряженности 

отождествляет-

Следовательно, рос
сийское государство долж
но кардинально изменить 
условия, в которых разви
вается теневой наркоры
нок в нашей стране для 
того, чтобы не только ста
билизировать обстановку, 
но и существенно улуч
шить ее не в пользу нарко
баронов.

социального поля. являющейся 
очевидной причиной развития 
общественно-патолоп!ческих процес
сов. Именно поэтом)’ принятие 
соответствующих правовых норм, 
важнейших политических решении, 
должен предварять солидным юриди
ческий анализ. ана.мга вероятной 
социальной патологии. Проведение 
таких исследований для политической 
элиты российского общества с 
середины 80-х годов XX столетия 
несомненно исключало бы чеченский и 
том)’ подобиые синдромы, бурный рост 
преступности и наркоманки. На самом 
деле переход российского общества к 
так называемой рыночной экономике 
вполне можно было провести в 
проводить в настоящее время вполне 
предсказуемо и гладко. В этом 
смысле может показаться, что нам 
полностью созвучна мысль криминоло
га В.В.Лунесва, который в своей 
известной работе «Преступность XX 
века. Мировой криминологический 
анализ* сказал: «Политическая и 
экономическая свобода не может 
существовать с петлей преступности 
на шее. Диктатура преступности при 
либеральной борьбе с ней становится 
не менее опасной, чем диктатура 
тоталитаризма. Более того, в своем 
крайнем проявлении диктатура 
преступности, как правило, «беременна» 
той же диктатурой тоталитаризма. 
Уголовники, стремящиеся к контролю 
над обществом (регионом, территорией, 
сферой деятельности) или пришедшие 
к власти, не знают иных способов 
достижения цели и самосохранения, 
кроме диктата насилия. По мнению 
Питирима Сорокина, кризисное 
состояние общества, в том числе и 
криминальное, очень часто приводит к 
«тоталитарной конверсии, и чем 
сложнее критический момент, тем 
глубже тоталитарная трансформация. 
...Для тысяч и миллионов неискушен
ных в политике людей, которых 
преступники убивают, калечат, насилу
ют, грабят, терроризируют, обворовыва
ют, обманывают, одурачивают и держат 
в постоянном страхе, может стать 
безразличным тот факт, от какой 
диктатуры, криминальной или полити
ческой, они страдают». Нам эта мысль 
не совсем созвучна. Для контроля за 
социально-патологическим поведением 

нужны не антилибе- 
ральные меры, а 
новые, хорошо 
продуманные 
технологии, избавля
ющие общество от 
старой ошибки, 
способствующей 
усилению колеба
тельной динамики 
социальных процес
сов. Интуитивно 
правильный ход 
мысли Лунеева, 
привел его к 

интуитивно привычному, но совершен
но ошибочному решению. Попытка 
описать динамику социально-правовых 
процессов без использования матема
тического аппарата, естественно, не 
удалась, хотя на первый взгляд, все 
казалось вполне гладким. Говоря о 
жесткости политического режима, мы 
тоже имеем ввиду принуждение, 
насилие, но, во-первых, насилие строго 
избирательное, здравоохранительное; 
во-вторых, насилие, не усиливающее 
насилие.

С. Оль ко в

(Окончание следует)
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Через 18 лет после окончания факультета 
русского языка и литературы Ишимского 
государственного педагогического института 
вновь иду в альма-матер. Профессию я получила 
универсальную, позволившую проявить творчес
кие способности в роли учителя и организатора 
внеклассной и воспитательной работы, библиоте
каря. Жажда искреннего общения, желание 
открыть чистое и светлое в людях привели в 
журналистику... И вот - ИГПИ. Почему? 
Потому что в его стенах очередное хорошее 
начинание - создание своей институтской газеты, 
и мне суждено отправить ее в большой путь.

С волнением открываю массивную дверь 
знакомого мне корпуса №1, старинного, в форме 
буквы "Е", здания. Как похорошел институт за 
эти более чем полтора десятка лет, как вырос... 
В аудиториях, кабинетах уже не одного, а 
четырех корпусов - современные интерьер и 
оборудование. Но главное осталось неизменным: 
здесь по-прежнему живет, похожая на нашу, 
Молодость...

Медленно поднимаюсь по крутой лестнице, в 
пролете которой мое отражение ловят столетние 
зеркала. Память о скольких лицах хранят они... 
Я иду устраиваться на работу, немного волну
юсь.

Ректор института, профессор Н.Гусельни
ков выглядит несколько усталым: нелегко 
удалось провернуть за последнее время массу 
работы с капитальной реконструкцией столовой, 
строительством столярной мастерской, ремонтом 
студенческого общежития, обновлением кабине
тов. Встречает меня вежливо, но смотрит 
несколько испытующе, стремясь с первой 
встречи понять, что за человек перед ним. 
Превыше всего ценит в людях желание рабо
тать, порядочное ко всему и всем отношение, 
любовь к творчеству. Но не слепую, а основан
ную на знании профессии, широком кругозоре, 
общей культуре. После небольшой паузы 
высказывает свои пожелания будущей газете.

И вот прошел год. Есть газета "Институт". 
За этот отрезок времени я ближе узнала 
Николая Степановича Гусельникова, живущего 
по принципу': нужно честно трудиться во всякий 
день быстротечной жизни, ибо настоящее 
закладывает семена в почву будущего. Общаясь 
постоянно со студентами, не устает повторять, 
что вузовский диплом - начало пути к професси
ональному мастерству.

- Чтобы .учить других, нужно иметь 
призвание проникнуть в науку педагогику. 
Необходимы талант и знания, помноженные 
на усидчивость и трудолюбие, - уверен 
Николай Степанович. - Велика ответствен
ность педагогического института за качество 
подготовки специалистов для сельских школ. 
Потому' в программе обучения - темы об 
особенностях работы в малокомплектной 
школе, дополнительные специализации на 
каждом факультете, крепкая система педаго
гической практики в школах, учреждениях 
дополнительного образования. Институт 
обязан привить молодому человеку вкус к 
образованию, духовным испытаниям, здоро
вому образу жизни, способность затем 
донести свой интеллектуальный багаж до 
учеников, до следующих поколений. Будущее 
России строится умами, сердцами, устами 
учителей.

ИГПИ: ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Наш институт - единственное высшее 

учебное заведение педагогического профиля на 
юге Тюменской области. За 47 лет подготовлено 
15037 учителей математики и физики, русского 
языка и литературы, культурологии, начальных 
классов, биологии и географии, иностранного 
языка, трудового обучения, рисования, черчения, 
работников дошкольных учреждений. Многие 
выпускники - руководители различного ранга, а

2001 году

педагога занимаются плодотворной 
творческой деятельностью, имеют 
награды, почетные звания Отлични
ков просвещения и Заслуженных 
учителей СССР и России.

Ишимский учительский институт 
образован в 1949 году, в 1954-м ему 
присвоен статус педагогического 
института, он уникален вдвойне, 
поскольку "держит" стабильную 
систему педагогического образования 
в южном регионе, плодотворно 
развивает традиции, расширяет свое 
образовательное пространство, открыв 
филиалы в Ялуторовске, Ноябрьске, 
Голышманове, представительства в 
Тюмени, Тобольске, Ноябрьске. В 
состоялся 44 выпуск учителей: 341 - 

на дневном и 286 - на заочном отделениях. 
Всего на 6 факультетах обучаются 3870 
студентов, из них более двух тысяч - на очном. 
В институте на 17 кафедрах трудятся 165 
квалифицированных преподавателей, в т.ч. 
докторов наук, профессоров - 7, доцентов и 
кандидатов наук - 66. Они профессионально 
готовят учителей по 8 основным и 5 дополни
тельным специальностям.

"Государство" по имени ИГПИ - гордость и 
ежедневная работа ректора, его трудовая 
биография. Его счастье, основа которого - 
глубина чувствований проблем и радостей 
студентов, преподавателей, сотрудников, 
постоянная забота и переживание за стабиль
ность родного "детища", огромная ответствен
ность за 6}дущее, в котором - непочатый край 
трудов праведных.

Нежелание быть подлым, неумение лгать, 
собственное трудолюбие и стремление быть 
правильно понятым продиктовали введение в 
практику работы традиционных открытых 
диалогов ректора со студентами, сотрудниками. 
Заглянем на одну из таких встреч.

- Будет ли дальнейшая компьютеризация 
института?

- Есть доступ в "Интернет" и электрон
ная почта. Будем постепенно увеличивать 
время работы в этих системах. Реальная 
перспектива ближайшего времени - еще один 
дисплейный класс из машин нового образца. 
Компьютеризированы отдел кадров, бухгал
терия, все технические службы. Все - за счет 
привлеченных средств. Сейчас в институте 
функционируют 3 лингафонных кабинета, 5 
дисплейных классов.

- Можно ли улучшить деятельность 
столовой, отдав ее под вечернее кафе?

- В течение 5 лет выводим здание 
столовой из аварийного состояния. Сейчас 
занимаемся внутренним ремонтом и дизай
ном, уже закупили современную мебель. 
Улучшили интерьер в буфетах. Используйте 
столовую и буфет для проведения вечеров.

- Что ожидает бесплатное образование в
будущем?

- Мы не сократили прием на федераль
ные места. В этом году принимаем студентов 
на 450 бюджетных мест на очное отделение 
и 200 - на заочное отделение; на 25 увели
чилось количество бюджетных мест на 
физико-математический факультет.

- Будут ли открыты новые факультеты, 
в частности, исторический?

- Сейчас ведем работу по открытию 
факультета физической культуры на базе уже 
открытой специальности "Физическая 
культура". Вопрос об историческом факульте
те требует раздумий, затем - лицензирования. 
Вопрос сложный, но интересный, с повестки 
его не снимаем, ставим на перспективу.

- Каковы планы по укреплению материаль
ной базы института?

- Главное на ближайшее время: строи
тельство нового учебного корпуса (готовим 
документацию для закладки в 2001 году 
фундамента), спортивного зала ангарного 
типа с каменным пристроем. Нужно новое 
общежитие. Постоянно на контроле укрепле
ние базы нашего издательства, библиотеки, 
спортивно-оздоровительного лагеря "Буревес
тник" и многое другое.

- Заботитесь ли вы о распределении 
выпускников?

- Распределением выпускников занимаем
ся. И успешно, по договоренности с Департа
ментом образования и науки администрации 
области. Но беспокоит низкий престиж 
профессии учителя. С полной уверенностью 
заявляю, что знания наших студентов 
конкурентоспособны.

Коллектив преподавателей имеет большой 
научный потенциал. Так, в 2000 г. защищено И 
кандидатских диссертаций, в первой половине 
2001 г. - докторская и 4 кандидатские. В 
институте открыта аспирантура по 3 специально
стям: 100101 - "Русская литература", 13002 - 
"Теория и методика обучения и воспитания" 
(математика), 130008 - "Теория и методика 
профессионального обучения".

Н.Гусельников уверен в приоритетности 
образования, знает, что нельзя экономить в этой 
сфере деятельности. На совещаниях всех 
уровней (на совете ректоров вузов области, в 
администрациях области, города) с болью 
говорит о том, что в первую очередь нужно 
вкладывать деньги в образование, что только 
интеллектуально развитые молодые люди смогут 
вывести страну из духовной нищеты.

Не только вооружение студентов 
нальными знаниями, но и воспитание 
чувства гражданственности, личности 
основным принципом которого всегда 
будет любовь к детям, - задача коллектива, 
которым руководит Николай Степанович 
Гусельников.

профессио- 
в них 
педагога, 
была и

ИЗ ПРЕСС-ИНТЕРВЬЮ:
- Как научить любить? И возможно ли?
- Для этого есть только один способ - 

любить самому. Любить ближних. Работу. 
Родину. Весь мир и свое предназначение в 
нем.

- "Все нежное в нас - из детства". 
Откуда ваши корни?

- Из с.Покровка Сладковского района 
Тюменской области, из хорошей крепкой 
рабочей семьи сибиряков.

- Первая строка в трудовой биографии?
- Электромонтер в конторе связи в 

Сладково. Потом - Казанский районный 
комитет ВЛКСМ, служба в армии в погран
войсках. Осознанно поступил в ИГПИ на 
физмат, который успешно окончил в 1972 
году, остался здесь работать. Стажировка и 
аспирантура на кафедре матанализа в 
Ленинградском педагогическом институте 
им.А.И.Герцена (его аспирантские работы 
печатались в академических научных издани
ях и за рубежом). В 1995 г. - стажировка в 
вузах США. Прошел всю крутую лестницу 
карьеры: декан, зав.кафедрой математики, 
проректор по учебной и научной работе. В 
1994 году избран трудовым коллективом на 
должность ректора, в 1999-м переизбран на 
второй срок.

- Трудно управлять институтом?
- Нелегко, но живем, пытаемся крепко 

стоять на земле.
- Что считаете самым ценным в ежеднев

ном труде ректора?
- Самое ценное - общение с людьми. 

Важно в суете понять человека. Вообще ценю 
каждое мгновение жизни, стремлюсь напол
нить его добрым делом.

- Ваша отличительная черта характера?
- Целеустремленность. Но об этом, на 

мой взгляд, должны говорить друтие.

Что же - другие так другие. Из служебной 
характеристики, а значит, по мнению коллег: 
Н.С.Гусельников - кандидат физико-математи
ческих наук (1976 г.), доцент (1981 г.), 
профессор ИГПИ (1998 г.), признанный в 
стране и за рубежом математик-исследователь. 
Ряд его работ переведены на английский язык. 
Под его руководством институт сделал значи
тельные шаги в укреплении своего статуса, 
успешно прошел государственную аттестацию и 
аккредитацию. В программу развития института 
на 2002-2005 гг. и до 2010 г. поставлены 
задачи об открытии новых специальностей в 
аспирантуре вуза, о необходимости реализации 
Ишимским пединститутом социального заказа на 
подготовку специалистов не только педагогичес
ких специальностей, но и специалистов для 
разных сфер деятельности, что должно привести 
к изменению статуса Ишимского пединститута и 
преобразованию его в Ишимский государствен
ный университет.

С присущей целеустремленностью создает 
Николай Степанович условия для развития 
творческих способностей будущего педагога- 
интеллигента в хорошем смысле этого слова. 
Для него характерны высокая требователь
ность к себе и к другим, принципиальность, 
государственный подход к решению задач по 
развитию вуза сочетается с чутким, внима
тельным, доброжелательным отношением к 
коллективу.

личность
У ректора института врожден- 

ное качество - быть лидером.
^^Я Комсомольский лидер в школе и в 

| ЯЯ студенчестве, инициатор творчес-
1ЯЯ ких дел на разных должностях в
Я Я институте, лидер в настоящее

время. Николай Степанович - 
всегда душа любой компании, он 

умеет хранить верность дружбе в течение всей 
жизни. О многих творческих способностях 
своего руководителя знают только самые 
близкие друзья и родные. Некогда Николаю 
Степанович}' сегодня играть на гитаре и баяне, 
нет у него новых рисунков-пейзажей, фотогра
фированием занимаются или жена, или сын, а 
ведь было время, когда любительские фотогра
фии студента Гусельникова конкурировали с 
работами профессионалов. Он имеет спортивные 
разряды по лыжам, метанию гранат, занимал 
призовые места по стрельбе на российских 
соревнованиях. А как замечательно поет 
Николай Степанович! Но, к сожалению, нет 
времени заняться чем-нибудь из сказанного. 
зато есть одна отдушина - он строит дачный 
дом, вкладывая в эту работу' все свое мастер
ство, а руки у него золотые...

Так устроен человек, что без мечты, без 
цели невозможна жизнь. У всякого времени 
жизни - своя ведущая тема, свои точки духовно
го творческого роста, свои трудности и радости. 
У Гусельникова хорошее время: есть мудрость, 
опыт, достижения и большие перспективы 
ИГПИ им.П.П.Ершова.

- Опыт работы в новых условиях, 
которые институт приобрел за последние 
годы, - говорит Николай Степанович, - 
позволяет с уверенностью сказать: мы будем 
успешно развиваться, наращивать научный 
потенциал, поднимать культуру в городе и 
регионе, расширять образовательное про
странство в Приишимье и области, укреплять 
деловые контакты с другими вузами и их 
филиалами. Постоянная забота о повышении 
квалификации кадров, учеба в аспирантуре 
поддерживаются нами и морально, и матери
ально. Не упускаем вопросы социальной 
защиты, в том числе, ветеранов труда. В 
перечне обязанностей ректора нет второсте
пенных вопросов. Все - важные.

Уверена, что намеченное будет претворено в 
конкретные дела. Я рада, что вернулась в 
Ишимский педагогический. Радость эту дарит 
не только высоко духовный уровень культуры и 
общения, но и постоянная отеческая забота со 
стороны ректора. Утром в числе других препода
вателей и сотрудников спокойно доеду до 
работы на автобусе института, после выхода из 
отпуска получу материальную помощь в сумме 
зарплаты, при желании смогу поехать на отдых 
в "Буревестник" - в чудный уголок Синицинско- 
го бора. Одно из последних распоряжений 
ректора Н.Гусельникова сообщает о дополни
тельных надбавках к зарплате, приобретении 
путевок для студентов в пансионат с лечением 
"Ишимский".

- Самая большая радость последнего 
времени?

- Сборная ИГПИ заняла второе место в 
комплексном зачете XI спартакиады вузов 
Тюменской области. Это лучший спортивный 
результат института за всю его историю. 
Студентам отделения физической культуры 
готовится большой подарок - начато строи
тельство спортивного комплекса.

В конце июня 2001 г. в ИГПИ им П.П.Ер- 
шова прошло расширенное заседание совета 
ректоров вузов Тюменской области с приглашени
ем глав администраций южного региона. Главный 
вопрос заседания: "Развитие системы высшего 
образования на юге области". Рассматривался и 
актуальный вопрос о необходимости координации 
работы ИГПИ и филиалов тюменских вузов, 
работающих в Ишиме, о создании при ИГПИ, 
что логично, учебно-методического координацион
ного центра.

Весомо слово и мнение по каждому вопросу и 
самого Н.Гусельникова, старающегося все, за что 
бы ни брался, сделать на "отлично": среднюю 
школу рабочей молодежи окончил с золотой 
медалью, службу в армии с медалью "За отличие 
в охране государственной границы СССР", 
ИГПИ - Ленинская стипендия и диплом с 
отличием, в аспирантуре - Ленинский стипенди
ат, досрочная защита диссертации. Награжден 
медалью "За трудовое отличие". С заслуженной 
гордостью не просто носит, а ежедневно 
подтверждает добросовестным трудом звания 
"Отличник народного просвещения" и "Отлич
ник просвещения СССР". У него отличная 
семья. Жизнь состоялась. И жизнь продолжает
ся. С неподдельным счастьем, без зависти и 
высокомерия, с душевной щедростью. И вечной 
Молодостью, которая вновь поступает в ИГПИ.

Людмила Марикова. 
редактор газеты "Институт"
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Специалисты считают, что безопасность 

государства определяют следующие факторы: 
однозначное установление его территориальных 
границ, достаточное наличие природных ресурсов 
и здоровье, образ жизни и духовный потенциал 
народа. При этом главное достояние любой 
страны - здоровье и долголетие ее граждан - 
зависит: на 50% - от образа жизни, на 20-25% 
- от качества окружающей среды, на 12-20% - 
от наследственности, на 10-15% - от медицинс
кой помощи. Следовательно, архитектура 
(искусственная среда) и экология (природная 
среда) - являются важнейшими факторами 
обеспечения УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
СОЦИУМА, его безопасности в целом.

Актуальность заявленной исследовательской 
тематики обусловлена рядом причин. Среди них 
отметим следующие. Во-первых, ожидаемой на 
смене эпох потери должной надежности разви
тия планетной цивилизации вследствие надвига
ющихся кризисов: экологического (Земля уже на 
70% изменила свой первоначальный облик) и 

;; ^финансового (оборот общемировой валюты в 
^объеме 450 млрд, долларов вряд ли полностью 

покрыт товарной продукцией), а также демогра
фического "взрыва" (к 2100 году численность 
населения мира должна достичь 13 млрд, 
человек) и глобального обострения противоречий 
между ТРУДОМ и КАПИТАЛОМ (в 
настоящее время 370 семей контролируют 50% 
всех мировых финансовых потоков). Во-вторых, 
концептуальной неопределенностью политическо
го развития России, являющейся в геополитичес
ком альянсе сил "буфером" между Западной 
цивилизацией Материи (с приоритетом личных 
интересов над государственными) и Восточной 
цивилизацией Духа (с приоритетом государ
ственных интересов над личными). Хотя 
считается, что Россия - это "цивилизация Меры 
и Человечности", но в настоящее время ситуация 
сложилась так, что 1,6% ее населения стали 
владеть 65% всех природных богатств страны, а 
россияне стали вымирать со "скоростью" более 1 
млн. человек в год.

В частности, население на пространстве от 
Урала до Сахалина в течение ближайших 15-20 
лет по прогнозам должно сократиться с 32-х до 
8-10 млн. человек. В то же время, по прогнозу 
французского футуролога Тьера Годена, в XXI 
веке Россию ожидает приток 50 млн. азиатов и 

африканцев (почти столько же нахлынет в 
США, Канаду и Западную Европу). Предпола
гается, что в первую очередь они осядут на 
территории Западной и Восточной Сибири, 
расселяясь преимущественно в бассейнах рек 
Оби, Енисея и Лены. В этом случае пятимилли
онными городами станут Якутск, Игарка, 
Комсомольск-на-Амуре. Миллионерами - 
Тобольск, Сургут, Енисейск, Салехард и ряд 
других. Управленцы в области социальной 
глобалистики предполагают, что проектируемая 
система внешнего расселения должна обеспечи
вать гарантированную устойчивость функциони
рования России в качестве коммуникационного 
транспортного коридора между сложившимся 
экономическим потенциалом Запада и набираю
щим мощь Востоком.

В 1992 году в России была опубликована 
концепция общественной безопасности России 
(КОБ), в которой комплексно и взаимосвязано 
были изложены мировоззренческие, историчес
кие, идеологические, религиозные и военные 
вопросы. Согласно КОБу, одобренной Государ
ственной Думой РФ 28 ноября 1995 года, 
утверждается, что затянувшийся в стране 
перестроечный кризис является результатом 
деятельности зарубежных спецслужб (см., 
например, материалы "Гарвардского проекта"). 
При этом были расставлены следующие 
приоритеты средств информационно-финансовой 
агрессии (интеллектуальное оружие "холодной 
войны"): 1) методологический, 2) хронологичес
кий, 3) фактологический, 4) экономический, 
5) психофизиологический.

Однако вне поля зрения КОБа осталась 
АРХИТЕКТУРА, которая как "средовое" оружие 
существенно влияет на ОБРАЗ и КАЧЕСТВО 
ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ. Как элемент системы 
материальной культуры она конкретно воплощает 
замыслы той или иной социально-политической 
доктрины. Так, если при социализме жилищная 
политика была ориентирована на крупнопанель
ные многоэтажные жилые дома, то при новом 
"демократическом" строе в государственной 
целевой программе "ЖИЛИЩЕ" дано обоснова
ние необходимости возведения преимущественно 
малоэтажных односемейных жилых домов. Если 
этот переход от одной системы архитектурных 
ценностей к другой рассматривать в аспекте 
ФУНКЦИОНАЛЬНОЙ НАДЕЖНОСТИ ИСКУССТ

ВЕННОЙ СРЕДЫ ОБИТАНИЯ, то здесь возника
ет необходимость прогноза устойчивости, прежде 
всего исходных базовых социально-экономичес
ких моделей жизнеустройства, что, однако, 
является самостоятельным направлением таких 
исследований в архитектуре.

С другой стороны, следует отметить, что 
если в перспективе численность населения 
региона будет резко возрастать, то при удельных 
материальных затратах в объеме 80 т строитель
ных грузов на жителя (рассчитаны при жилищ
ной обеспеченности 18 м2 и существующей 
нормативной потребности возведения основных 
элементов городской инфраструктуры) традици
онные строительные технологии, основанные на 
использовании только каменных конструкций, 
вряд ли будут востребованы. Эти предположе
ния обусловлены прежде всего требованиями 
функциональной надежности производства в 
условиях интенсивного развития жилищных 
услуг, что актуализирует также и этот аспект 
организационной безопасности жилищной 
архитектуры.

Теоретический вопрос о влиянии архитекту
ры на общество с позиции безопасности 
наиболее полностью разработан в философии, 
как диалектика соотношений категорий ФОРМЫ 
и СОДЕРЖАНИЯ. При этом под содержанием 
обычно понимают совокупность тех элементов и 
процессов, которые составляют функциональную 
основу развития систем. Категория формы 
выражает внутреннюю связь и способ организа
ции содержания, представляющие для случая, 
например, архитектурной среды пространствен
ное выражение (законы материального строения) 
социума. Содержание и форма неразрывны и 
существуют в органическом "симбиозе". Источ
ник противоречий между ними заключается в 
различии их функциональной роли, которые они 
играют в развитии системы. Изменение "поведе
ния" системного объекта всегда начинается с 
более активного содержания. При этом транс
формация формы происходит несколько позже, 
вслед за содержанием, ибо она всегда более 
консервативна. Обладая некоторой самостоятель
ностью существования, форма может либо 
способствовать, либо тормозить развитие 
содержания. Например, хорошая архитектура - 
это всегда необходимое условие для социального 
прогресса, плохая - тормозит (в лучшем случае) 
или разрушает общество, что является уже 
вопросом ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОС
ТИ.

В этом смысле не менее значимы и такие 
философские категории, как ЦЕЛЬ и СРЕДСТВО. 
Они выражают осознание человеком своих 
потребностей и реальные возможности их 
осуществления в окружающей его действитель
ности. Согласно теории социального управления 
цели всегда должны быть четко определены как 
в отношении их иерархической значимости, так и 
средств их достижений. Социальные цели 
должны исходить из общественных законов 
развития общества с учетом интересов и 
потребностей различных групп населения. Так, 
при социализме государственное жилье являлось 
ОБЩЕСТВЕННЫМИ ФОНДАМИ ПОТРЕБЛЕ
НИЯ, которое проектировалось и распределялось 
по существующим нормативам (цель развития 
формы). Социальная же система должна была 
развиваться на основе ОСНОВНОГО ЭКОНОМИ
ЧЕСКОГО ЗАКОНА, предполагающего макси
мальное удовлетворение растущих потребностей 

населения (цель развития содержания).
В настоящее время цель развития нашего 

общества еще не сформирована (период концеп
туальной неопределенности). Однако жилищный 
фонд стал интерпретироваться ТОВАРОМ, что с 
необходимостью должно предполагать его 
воспроизводство как ПОТРЕБИТЕЛЬНОЙ 
СТОИМОСТИ (цель развития формы).

В развитых странах уже давно поняли, что 
вложение капитала в человека и его обустрой
ство "рентабельно". В США, например, один 
такой доллар приносит прибыль в 75-100 
долларов. Принимая сказанное во внимание, 
нами в 1970, 1980 и 1990-м годах были 
проведены повторные опросы семейного населе
ния городов Среднего Приобья. На их основе 
были выполнены расчеты по функциональному 
качеству архитектуры жилой среды (во всех 
случаях не более 50% от выявленных архитек
турных потребностей). Так называемый жилищ
ный хваливал как произведение относительных 
показателей качества (к 0,5) и количества 
жилья (к кч= 0,5, при нормативных требованиях 
18 м2 полезной площади на человека) не 
превышает 0,25 (0,5x0,5). Разработанные 
рекомендации по оптимальной жилой застройке 
нефтепромысловых городов и множество других 
наших научных работ в то время были представ
лены в строительный отдел ЦК КПСС, 
центральные и зональные институты Госграж- 
данстроя, а также в обком КПСС и облиспол
ком. В 1988 и 1992 годах были проведены 
опросы экспертов, которые в основном подтвер
дили ранее сделанные выводы по региональным 
особенностям формирования жилищной архитек
туры. Всего по этой тематике нами было 
выполнено 23 госбюджетных и хоздоговорных 
НИР с общим объемом всех отчетов около 166 
печатных листов и защищено две кандидатские 
диссертации (гриф ДСП).

Однако в результате организации финанси
рования гражданского строительства по остаточ
ному принципу и применения в северных 
районах страны традиционных градостроитель
ных решений, в городах Ханты-Мансийского 
автономного округа на начало 2000 года была 
приватизирована только половина квартирного 
фонда. В то же время экономическими расчета
ми доказано, что для "запуска" рынка недвижи
мости доля таковых должна быть не менее 70%. 
Таким образом, данный вопрос начинает 
приобретать уже не столько профессиональное, 
сколько политическое значение, что особенно 
важно учитывать при попытке построения нового 
гражданского общества. С учетом сказанного 
можно утверждать, что практика пренебрежения 
научными достижениями в условиях дефицита 
природных ресурсов и геополитической борьбы 
стран-конкурентов также является вопросом 
государственной безопасности, который пока 
никем не отслеживается.

В настоящее время нами выполняется 
госбюджетная НИР, в которой комплексно 
представлены все изложенные здесь аспекты 
проблемы.

Об авторе:
Виктор Борисович Лебедев, 
кандидат технических наук, доцент 
кафедры архитектуры Тюменской 
Г осударственной архитектурно-строи
тельной академии, имеет публикации во 
многих региональных СМИ.
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Когда в семье разлад, больше всего 
страдают дети. Сегодня в бывшем СССР 
продолжается раздел имущества, предается 
дружба. Кажется, совсем недавно мы все 
гордились теплыми отношениями между 
народами, проводили трогательные встречи, в 
школах работали КИДы... Так было еще 
вчера. Сегодня вчерашние друзья взялись за 
оружие, льется кровь ни в чем не повинных 
людей. "Собирать камни" будет школа...

Особенно актуально звучат проблемы, 
связанные с современными межнациональными 
конфликтами сегодня, когда 60 лет назад 
прогремели первые взрывы Великой Отече

Если душа поет, 
если тебе интересно жить..

В обществе давно сложился стереотип, 
что завуч - это хмурый и строгий человек. 
Именно с таким мнением я направилась 
побеседовать с заместителем директора по 
учебно-воспитательной работе 10-й школы 
г.Тюмени. Светлана Николаевна Пятилетова, 
вопреки ожиданиям, оказалась открытой и 
общительной.

- Как давно работаете?
- С тех пор, как существует школа. Она 

открылась в декабре 1978 года. Сначала была 
учителем русского языка и литературы. На 
должности замдиректора работаю 16 лет. За это 
время аттестовалась на вторую, потом первую 
категорию и в конечном итоге - на высшую. 
Получила звание "Отличник народного просве
щения".

- Довольны своей судьбой?
- Судьбой я довольна. Люблю детей. 

Люблю свою профессию. Выбор мой был 
неслучайным. Еще с детских лет помню, как я 
играла в школу. Ставила отметки воображаемым 
ученикам, заполняла журналы. К тому же в свое 
время у меня были замечательные учителя. В 
начальной школе одна из них стала эталоном 
для подражания. Вообще я хотела поступить на 
факультет иностранных языков. Но тогда мама 
воспитывала меня одна и на историко-филологи
ческом надо было учиться всего 4 года. В 
1973-м окончила ТюмГУ.

- Насколько далекой от действительности 
оказалась воображаемая должность?
- Конечно, труд учителя тяжелый, но в то 

же время интересный. Постоянно ощущаешь 
себя молодой. Каждый год 1 сентября - 
праздник души.

- Поделитесь секретом: как заинтересо
вывать учеников своим предметом?
- Ну, во-первых, стараюсь к урокам 

готовиться тщательно. Провожу их в форме 
общения. Во-вторых, больше творчества. Мои 
семиклассники сейчас уже на уровне девятого. 
Уже три года занимаемся с ними сценическим 
искусством. Научила их культуре общения. 
Надеюсь, в жизни не потеряются.

Самое главное: уважать ребенка как самого 

ственной войны. Наши дети не знают слов 
"эвакуация", "война". Эти два слова - две 
страницы истории. Как трогательно звучат 
рассказы и воспоминания ветеранов Великой 
Отечественной войны: "Мне 84 года. За 
плечами война, трудные послевоенные годы... 
Оглядываюсь на прожитое, вижу, что главным 
законом нашей жизни была дружба. На фронте 
я приобрел друзей. С теми из них, кто остался 
жив, я по сей день поддерживаю связь. Мои 
друзья живут в разных городах. И теперь 
представьте мое состояние, когда я слышу о 
раздорах на национальной почве. Мы, старшее 
поколение, должны образумить горячие головы.

себя. Тогда он к тебе потянется. И на уроках 
будет полное взаимопонимание. Стараюсь никого 
не обидеть, не унизить. Выслушиваю мнение 
каждого из ребят. А в заключение делюсь своим 
мнением. Их право: согласиться или нет. Всегда 
говорю: "Русский язык учите не только для 
того, чтобы писать диктант на пять. А чтобы 
уметь общаться с людьми". Литература же - это 
уроки нравственности, откровения, умения 
высказаться. Читаем произведения за рамками 
программы. На лето они получили задание: не 
просто прочитать книжку. Обязательно написать 
рецензию, вести читательский дневник. Для меня 
высшая награда: когда у ребят горят глаза на 
уроке, когда приходят с улыбкой на устах. 
Каждый старается обнять меня, сказать теплое 
слово, поделиться самым сокровенным.

- Наверное, еще потому, что вы молодо 
выглядите.
- Спасибо. Но я уже не в юном возрасте. 

На будущий год исполнится 50 лет. Молодость 
ведь понятие относительное. Когда душа поет, 
то тебе интересно жить. Ходишь в музеи, на 
выставки, на концерты. Вот она - молодость.

- А все же когда бывает грустно, плохо 
на душе...
- Читаю и еще раз читаю. Безумно люблю 

стихи А.С.Пушкина. А из писателей обожаю 
Л.Н.Толстого. Он дает ответы практически на 
все вопросы. И самое главное, что в нем всегда 
меня подкупало, - это нравственная чистота и 
красота души. И себя стараюсь воспитывать в 
этом ключе.

- Считаете, достаточно воспитали?
- Нет. Совершенствоваться буду всю жизнь. 

Учитель не имеет права останавливаться на 
месте. Жизнь меняется, вопросы ребят тоже. 
Главная заповедь учителя - не лгать детям. 
Этому учу и своих девчонок.

- Удается ли сочетать воспитание в школе 
и в семье? Ведь иногда в семье дают 
одни нравственные ориентиры, а в школе
- другие.
- Это проблема, и большая. Если родители 

занимаются самообразованием, они, конечно же, 
шагают в ногу со временем. И их требования 

Мы вместе прошли через 
испытание - и в этом наша 
сила".

Действительно, во время 
войны люди всех поколений 
сражались и погибали у 
стен Сталинграда, под 
Москвой и Ленинградом, в 
предгорьях Кавказа, на 
полях Украины, Белоруссии 
и Прибалтики. Когда 
хоронили павших солдат, 
могила получила название 
"братская". Сейчас же 
внуки (не все, конечно) тех 
воинов проявляют озлоблен
ность, а то и идут друг на 
друга с оружием в руках. 
Что может быть трагичней 
этого? Как сберечь наш 
общий дом?

Сегодня перед школой 
стоит очень ответственная 
задача. Подрастающее 
поколение становится 
свидетелем борьбы сувере
нитетов за политическую, 
экономическую и государ
ственную свободу. В этих 
условиях мы должны весь 
педагогический процесс 
ориентировать, прежде 
всего, на воспитание в 

подростке свободы совести, человеческого 
достоинства, взаимоуважения. Необходимо 
создать в школах обстановку согласия, так 
нужную нам всем сегодня.

Уверена, что служат этому и уроки литера
туры. По-новому звучат сегодня размышления 
ребят над повестью А. Приставкина "Ночевала 
тучка золотая" - книгой о детских домах в годы 
войны, их обитателях - детях. Как остро 
ощущают сегодняшние подростки всю трагедию 
героев повести братьев Кузьменышей. Беспри
зорное детство, борьба за выживание заставляли 
подростков лгать, воровать, хитрить... Страшно, 
что их сверстники сегодня видят подобное на 

тогда совпадают с требования
ми учителей. Сейчас родители 
стали сложнее. По-моему, у 
некоторых из них негативное 
отношение к школе и к нам. 
Точнее, потребительское. 
Думают: "Я родила, кормлю 
ребенка, а вы воспитывайте". 
А так не может быть. 
Воспитание закладывается в 
семье. Как бы я на уроках 
красиво не говорила, все 
равно большую часть времени 
ребенок проводит с родителя
ми. Они могут, к сожалению, 
оскорбить учителя. Таких, 
конечно, единицы. Я в свою 
очередь стараюсь находить с 
ними общий язык, чаще 
встречаться, приглашать на 
уроки. Но даже в частных 
беседах говорю о детях только 
положительное. Нужно уметь 
видеть в них, при всех их 
недостатках, то самое светлое 
зернышко, которое заложено в 
каждом ребенке.

- У вас есть свои 
любимчики?
- Я всех детей люблю. Не 

важно - двоечник или 
отличник. Главное, чтобы он 
был Человеком.

- Считается, что того самого человеческого 
начала в современном поколении нет, что 
оно безнравственно...
- Почему? В каждом поколении, в каждом 

возрасте есть свои определенные нравственные 
ориентиры. Просто жалею, что не стало тех, на 
кого опирались мы. Я имею в виду комсомол, 
пионерию. Может, все это и было заидеологизи
ровано, но они давали общность взглядов. А 
сейчас молодым, особенно выпускникам, трудно 
адаптироваться в жизни. Потому что у каждого 
теперь свой нравственный идеал. Но с ними 
зато интереснее. 

улицах города, с экранов телевизора. 60 тысяч 
беспризорных и 1 тысяча детей, потерявших 
родителей в последней чеченской войне, - такова 
печальная статистика за последний год. "Мерт
вым больно', "Тишины хочу", "Тревога"... - 
такими заголовками пестрят страницы газет и 
журналов. Война продолжается. Во время 
работы с периодическими изданиями в централь
ной городской библиотеке (ребята - частые ее 
посетители) старшеклассники прочитали поэти
ческие строки, напомнившие им известное 
стихотворение А.Твардовского "Я убит под 
Ржевом ". Вероятно, этот поэтический шедевр 
написан их современником, участником совре
менной межнациональной войны:

...В сорок первом мой дед
Уехал на войну
За советскую власть, 
За родную страну.
Ну а я за кого 

Пал в смертном бою? 
За какую державу? 
За какую страну? Ж
Ты прости меня, мама, 

Об одном прошу: 
Всем народам судите, 
Кто затеял эту войну!..

Болью проникнуты строки сочинений 
старшеклассников: "Мои родители ездили на 
Кавказ отдыхать... За последние годы все 
изменилось. На улицах наших городов мы с 
подозрением относимся к лицам "кавказской 
национальности". Разговоры про "чеченский 
след" плотно забили уши, и кто поможет понять, 
где кончается миф, где начинается правда...". 
Подрастающее поколение не может не волновать 
все происходящее, терроризм становится 
обычной повседневностью.

Что же ждет наших детей завтра? Разве 
нельзя, чтобы люди в мире жили, и никто 
никого не убивал?

Надежда Датиева, 
учитель российской словесности 

школы №ЗГ

- А помните свой первый выпуск?
- Конечно. Их было 42 человека. Все они 

так хорошо устроились в жизни. Помню, как-то 
они подшутили надо мной. Притащили гири и 
поставили на стол. И зачем-то веревочки 
привязали. Я спрашиваю: "Зачем?" - А они: 
"Вы у нас такая худенькая. Форточку откроем, 
а вас сдует". Вот такие они были. Мне везет в 
том плане, что ребятишки подбираются с 
непогасшими огоньками творчества. И их нужно 
воспринимать такими, какие они есть.

И.Бушева
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ВИКТОР РЕЙН ПРОПАГАНДИРУЕТ ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ
«Человек создан для счастья...» 

Вы легко продолжите эту крыла
тую фразу: «...как птица для поле
та». У каждого оно свое - понятие, 
ощущение счастья. Ведь следует 
признать, что по-своему счастли
вы и наркоманы в момент кайфа. 
Счастливы и те, кто сбывает смер
тельное зелье, которое якобы обес
печит безбедную жизнь. А кто-то 
считает истинным счастьем поиск 
вакцины, которая остановит «чуму 
XX века» - СПИД. Какая пропасть 
между этими понятиями счастья...

И все же, как сориентировать 
Лловека. и особенно молодежь, на 
^юиск и достижение настоящего 
счастья? Какой должна быть сис
тема профилактики и борьбы с 
наркоманией и ее «спутником» - 
СПИДом? Какова ситуация в Иши
ме? На эти вопросы отвечает пред
седатель департамента по делам 
образования, культуры, молодежи 
и спорта, председатель координа
ционного комитета по профилакти
ке и борьбе с наркоманией 
В.Б.Белоусов.

- «На любых встречах первый 
вопрос, который мне задают люди, 
это вопрос о наркотиках и борьбе с 
ними». Так начал совещание по 

проблемам борьбы с наркоманией 
губернатор области Сергей Семено
вич Собянин, - говорит Владимир 
Борисович. - На областном уровне 
прошли совещания правоохрани
тельных структур, региональные 
совещания на эту актуальную тему. 
Это не дань моде и не работа на 
популизм. Это действительно 
истинная озабоченность проблемой 
наркомании в области. Губернатор 
поставил задачи - выявить реаль
ную картину: кто, где, когда и 
сколько покупает-продает зелья, 
чтобы можно было адекватно 
противостоять злу. Областной 
Думой принят Закон «О профилак
тике наркомании и токсикомании в 
Тюменской области», соответствен
но разработана областная програм
ма профилактических мер по борьбе 
с наркоманией.

Пока положение в городе более- 
менее благоприятное. Отделение 
внутренних дел по борьбе с неза
конным оборотом наркотиков 
(ОНОН) ситуацию держит на 
контроле, - продолжает В.Б.Белоу
сов. - Зоны повышенной наркоти
ческой опасности: Тюмень, Голышма- 
ново, Омутинка. И все-таки успоко
енности нет. Как раз наоборот: 

несколько лет мэр города В.А.Рейн 
ведет четкую линию стратегии по 
профилактике наркомании и даже 
точнее и шире - по привитию 
здорового образа жизни. Ведь это - 
лучшая прививка от наркомании и 
других вредных привычек. В городе 
действуют центры полезного досуга: 
спортивные, музыкальные, художе
ственная школы, центр «Мир 
музыки», конно-спортивный клуб. 
На работу с молодежью нацелены 
все учреждения культуры. Забота 
первостепенной важности - органи
зация летнего отдыха детей и 
трудозанятости подростков. Вопро
сы по профилактике и борьбе с 
наркоманией постоянны в повестке 
аппаратных и тематических совеща
ний.

Учебные часы «Профилактика 
наркомании» включены в регио
нальный компонент по предмету 
«Основы безопасности жизнедея
тельности» в школах № 2, 4, 5, 6, 7, 
9, И, 29. Кадровое обеспечение - 
учителя биологии. Они компетентно 
будут работать с учащимися 8-9 
классов. Во всех школах достаточно 
наглядных пособий, слайдов. В 
библиотеках оформлены выставки.

- Как складываются взаимоот

ношения с новым областным 
комитетом по профилактике и 
борьбе с наркотиками?
- Есть договор о совместной 

деятельности, учитывающий три 
направления: пресечение преступно
сти, реабилитация наркозависимых и 
профилактика наркомании.

* В целях пресечения совместно 
обязаны решать вопросы по 
обучению экспертов для службы 
ОНОН, приобретению для кинолога 
собаки, строительству помещения 
лаборатории и ее комплектации.

* В целях реабилитации: 
финансирование областью приобре
тения дополнительного оборудова
ния для лаборатории, в частности, 
экспресс-тестов на СПИД- 
контроль, наркозависимость.

* В целях профилактики: 
создание городского центра по 
профилактике наркомании. Это 
медицинское учреждение будет 
координировать всю работу в 
Ишиме. Штат компетентных 
психологов, наркологов, юристов 
позволит обеспечить комплекс 
профилактических мероприятий: 
лектории, проведение передач по 
местному телевидению и радио, 
статей в печати. Одна из ведущих в 

реабилитационном направлении 
программа «12 шагов».

Самое важное - начальная 
профилактика. Ее смысл: постоян
ный здоровый образ жизни, интерес 
к учебе. Разумному досугу.

- Какова на сегодняшний день 
статистика в городе?
- Зарегистрировано 110 боль

ных СПИДом, 90 процентов 
заразилось через иглу, наркоманы. 
587 человек - на учете в нарколо
гической службе, из них 41 - 
подростки, 15 токсикоманов и 
только 8 - постоянно принимают 
наркотики, остальные якобы имели 
разовую дозу. Но эти цифры смело 
можно умножить на десять, только 
тогда увидим реальную картину. 
Настораживает рост подростковой 
преступности в городе - на 50 
процентов по многим видам, 
групповой - с 2 до 20. Есть 
группы из малолетних нарушителей.

И еще раз подчеркну: важно 
поднять уровень санитарного 
просвещения, уровень профилактики. 
Но всего важнее - поднятие общей 
культуры, основа которой - здоро
вый образ жизни.

А.Марикова 
Г. Ишим

«Его называют чумой века. 
Говорят много и разное. Вакиины 

нет. Уберечься можно. Зачем? 
Уверен, меня обойдет стороной. Но 

нет. СПИД... Весь мир рухнул. 
Есть только острое желание 

жить. А как?»

В области первые ВИЧ- 
инфицированные появились в 93-м. 
Считается, что его нам завезли с 
Украины. С того времени картина 
сильно изменилась. Сегодня по 
области насчитывается 8585 (цифра 
дана на середину июля - прим, 
авт.) человек, зараженных вирусом. 
Лишь в Тюмени их численность 
приближается к трем тысячам. 
Однако это только официальные 
данные. Чтобы представить 
реальную картину, как правило, эти 
данные умножают на три.

В чрезвычайности ситуации 
сомневаться не приходиться. 
Недавно ООН посвятил целую 
сессию проблемам по борьбе со 
СПИДом. Куда уж серьезней.

Как отмечают в Центре по 
борьбе со СПИДом, за прошедший 
год в Тюменской области катастро
фического роста не наблюдается. 
Но и улучшения нет. Если в 2000 
году большая доля выявленных 
ВИЧ-инфицированных приходилось 
на город Тюмень, то сейчас прирост 
идет за счет юга области. Связано с 
тем, что родители отправляют своего 
ребенка-наркомана в деревню, к 
бабушке-дедушке. Подальше от 
привычной среды. Он же, в свою 
очередь, заражает сельскую моло
дежь. «Перевозчиками» являются 
студенты, возвращающиеся после 
сессии домой, в деревню. Теперь 
даже в самой глухой деревушке 
есть зараженные вирусом. Голыш- 
мановский район - 29 человек; 
Ялуторовский - 112; Заводоуковс- 
кий - 38...

Богатство нефтяного края 
привлекает не только инвесторов, 
но и наркоторговцев. В Ханты-

Мансийске идет всплеск ВИЧ- 
инфекции. В результате 93% из 
зараженных - наркоманы. Однако 
это только первый поток, предуп
реждают в Областном центре по 
борьбе со СПИДом. Второй же 
ожидается со стороны любвеобиль
ных молодых людей. Если сейчас 
такое соотношение: на одну вич- 
инфицированную женщину прихо
дится четыре мужчины, то вскоре 
женщин станет больше. Самое 
страшное то, что эти женщины 
рожают больных детей. За про
шедшие годы появилось 22 
ребенка. Пока не ясно: есть ли 
вирус в их организме. В первые 
годы заражения болезнь протекает 
без симптомов. О возможности 
заражения будет известно лишь 
через два года.

Немногих останавливает статья 
в Уголовном кодексе, согласно 
которой ответственность следует не 
только за заражение, но и за 
умышленную угрозу. Что значит 
для человека под кайфом - обезо
пасить свое окружение? Ничего. 
Он идет обратно в свою же 
компанию. Нет гарантии, что не 
будет использовать одну и ту же 
ложечку, один и тот же шприц, что 
и его друзья. Некоторые и вовсе 
не говорят о своем диагнозе 
сексуальным партнерам: будь то 
муж или друг, жена или просто 
подруга. Центр же не имеет 
юридического права сообщать 
окружению этого человека о его 
заболевании. Те, кто «предоставля
ют» платные услуги на дорогах, на 
предостережения отвечают просто: 
«А как я зарабатывать буду?». 
Это лишь одна из проблем, которые 
приходится решать каждый день 
сотрудникам центра.

В обществе утвердилась мысль, 
что СПИД - это обязательно со 
смертельным исходом. Первое, что 
спрашивает врача шокированный 
пациент: «А сколько осталось 
жить?». О каком-то определенном

сроке врачи говорить затрудняются. 
Есть люди, живущие 15-20 лет. Это 
зависит от многих факторов: 
состояния здоровья к моменту 
заражения, генотипа человека. А 
самое главное: от образа жизни и 
отношения к лечению. Именно 
пренебрежение становится причиной 
печального исхода. Сущность 
препаратов заключается в том, что 
их нужно принимать регулярно. 
Когда делаются пропуски, концент
рация лекарства в крови то понижа
ется, то повышается. В результате 
вырабатывается устойчивость 
вируса к нему. И тогда его надо 
заменить. Другая группа - импорт
ные препараты. Однако они очень 
дорогие.

Людям с положительным 
диагнозом в первую очередь 
необходима психологическая 
помощь. В начале пациенты 
говорят:'«Ах, мне все равно! Все 
равно осталось мало жить!». 
Постепенно, после бесед с психоло
гом, у них появляется мысль: «А как 
жить дальше? Как себя вести?». 
Парадокс заключается в том, что у 
женщин появляется острое желание 
иметь детей. Хотя до этого не 
задумывались о ребенке.

Особенно трудно бывает 
общаться с наркоманами, даже 
психиатру. Посещение специалиста 
для них - нудная обязаность. У них 
есть другие интересы: достать, 
уколоться, забыться. Обидно за тех 
ребят, которые из любопытства 
укололись раз-два и заработали 
СПИД.

В подобных случаях в обществе 
начинают говорить о том, чтобы 
научить наркомана безопасному 
употреблению смертельного зелья. 
Наверное, надо рекомендовать 
наркоманам обязательно переходить 
на индивидуальный инвентарь. И 
еще один путь борьбы, который 
принят во многих странах: бесплат
ная раздача шприцов. Эта идея у 
нас вызывает неоднозначную

реакцию. И это понятно. Подобные 
акции имеют две стороны медали.

С одной - устраняется риск 
заражения СПИДом. Но наркоман 
при этом не перестанет колоться из- 
за страха перед вирусом.

С другой, многие считают, что 
это способствует распространению 
наркомании.

Такие службы существуют не 
только в Австралии. Во многих 
городах России разъезжают по 
определенным точкам автобусы. 
Однако «вручение шприца» - лишь 
первый шаг к обеспечению безопас
ности наркомана и его окружения. 
Затем уже с ними работают 
специалисты. Удастся ли таким 
образом вытащить молодых из 
трясины - нельзя сказать однознач
но. Но не надо упускать любой 
шанс. Тем более в наше время, 
когда происходит раскрепощение 
нравов. Беспорядочные половые 
связи - в порядке вещей. Вот они - 
источники заражений.

Конечно, самый лучший выход - 
профилактика. Она и является 
одной из направлений деятельности 
Областного центра по борьбе со 
СПИДом. По возрастному 
критерию большую часть (62%) 
больных составляют молодые люди 
18-25 лет. Поэтому именно их 
сверстникам рассказывают о 
смертельной опасности СПИДа. 
Центр выпустил 3-ю группу 
волонтеров из числа студентов 
ТюмГУ. Полученные знания они 
передают школьникам, воспитанни
кам летних лагерей. Сейчас 
волонтеры совместно с подростко
вым клубом «Дзержинец» проводят 
обследования среди беспризорных 
детей. А к осени набирают новую 
группу для обучения.

Сегодня на страницах печати 
бурно обсуждают проблему поиска 
нового здания для центра. И 
вообще, для того чтобы решить 
проблемы СПИДа, необходимо 
разобраться со многими параллель
ными вопросами. Например, 
некоторые предприятия, как говорят 
сами больные, требуют результаты 
анализа крови на ВИЧ. Иногда 
даже для получения прописки. Хотя 
это противоречит букве закона. 
Человеку нужно работать и где-то 
жить. Он способен это делать, пока 
болезнь протекает без проявлений. 
Мы не можем выбросить их, как 
мусор в космос. Так ведь?

И.Бабушева

Шуршание 
анаши в эфире 
и героиновый 
запах газет

Наша пресса снова попала в полосу 
жесточайшего кризиса. Как нелюбящий 
врачей хронический больной. От радио 
России целыми днями несет черт знает чем. 
Послушаешь и зарыдаешь - увы, вся 
держава заболела простатитом и корчится 
в неутоленных желаниях. Беги в аптеку и 
выброси на ветер почти тысячу рублей за 
волшебные капли и будешь свеженьким 
огурчиком.

Но еще больше перебирает наша 
пресса, поскольку с недавних пор занялась 
наркотиками. В регионе нет ни одной 
газеты, которая бы из номера в номер не 
печатала бы разные материалы про 
наркоманов и наркодельцов. И тема 
важная, и опасность для нашего общества 
смертельная, особенно для молодых.

Такая усиленная обработка обывателя, 
да еще с уклоном, что сей порок неизлечим, 
может дать обратный результат. Усилить 
безразличие людей, недоверие к властям и 
медикам. Что обещает новые барыши 
сеятелям белой смерти.

Особенно удручает подбор «голосов из 
больного и зараженного наркотой народа». 
Печатают такое, что захочется уколоться и 
фонарному столбу. Да, опасность наркома
нии велика, грозит стране подлинной 
катастрофой. Но не пугайте только, не 
живописуйте мир дурманных грез. Дело 
медиков и правоохранительных органов не 
только «прозаседаться» и наплодить массу 
бумажных невыполнимых программ 
борьбы и профилактики. Расскажите, где и 
как нашли деньги и занялись делом - 
вылечивают наркоманов, подавляют каналы 
распространения наркотиков, пресекают 
пути доставки, оздоровляют школьный 
режим. Именно там, в школах и рядом, 
ребята проходят курс приобщения к 
страшному зелью.

Напишите про то, как можно укрепить 
институт участковых уполномоченных, 
чтобы они законно посещали притоны и 
прикрывали их. Пока же безудержный 
поток словес может вызвать у людей ту 
реакцию, про которую классик сказал еще 
в начале XX века: «Нас пугают, а нам не 
страшно».

В.Рогачев
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Тюменский университет завершает работу по созданию энцик- 
лопедии «Обдория». Мы представляем раздел «Истории и рели
гии». Его руководители - доктор исторических наук, профессор 
А.Г.Еманов, кандидат исторических наук, доцент В.П.Петрова. Раз
дел недавно прошел успешную внешнюю экспертизу на истори
ческом факультете Омского университета.

Из экспертного заключения, составленного действительным 
членом Академии Гуманитарных наук, проректором по научной ра
боте Омского университета, доктора исторических наук, профессо
ра А.В.Ремнева: «Раздел составляет почти 400 статей (более 500 
страниц). В их написании приняли участие более 40 авторов, 2/3 
из них - известные ученые, доктора и кандидаты наук, представля
ющие различные научные центры Сибири, России и даже зарубеж
ных стран. Позитивным качеством задействованного авторского 
сообщества является участие в написании отдельных статей пред
ставителей местной интеллигенции, из числа сотрудников ямальс
ких музеев, высших учебных заведений и их филиалов в городах 
Ямала. Половину всех статей составляют статьи-персоналии. Это 
довольно высокий процент, отражающий сильно выраженный ис
торико-антропологический подход к освещению прошлого и на
стоящего динамично развивающегося северного региона. Подоб
ный подход заслуживает поддержки, он позволяет отразить в ли
цах, в судьбах реальных людей ключевые события, переломные эпохи 
в жизни края, начиная с XI в., когда в письменных источниках встре
чаются упоминания первых исторических деятелей, соприкоснув
шихся с землей самоедов, и заканчивая концом XX в.».

Мы предлагаем некоторые случайно выбранные статьи это
го раздела, принадлежащие перу докторов исторических наук, 
профессоров Н.С.Половинкина, Я.Г.Солодкина, О.Н.Бортниковой, 
А.Г.Еманова.

ГОРЧАКОВ ПЕТР ИВАНОВИЧ
(ок. сер. XVI в. - нач. XVII в.), 

князь, основатель Обдорского острога. 
В 1586 был головой в г. Тетюши. В 
1589 был воеводой в Черкасском 
походе. В 1590 был головой пушкарс
кого отряда на северо-восточной границе 
Российского государства. В 1595-96 
возглавил поход против Куноватского и 
Обдорского княжеств, захватил их 
правителей, резиденции и городки. В 
1596 на Антальском мысу, на месте 
остяцкого городка Пулинг-авот-ваш 
(по-самоедски «Саля-хард», т.е. 
«Носовой городок»), поставил четыреху
гольный острог с двумя башнями, 
который был назван «Носовой городок», 
«Носовой Обдор», а позднее за ним 
закрепилось название «Обдорский 
острог» или просто «Обдорск».

Ист.: Сибирские летописи. 
СПб.,1907; Разрядная книга 1475- 
1598. М.,1966; Сибирский летопис
ный свод // ПСРЛ. М.,1987. Т.36. 
Лит.: Шашков А.Т. Березовское 
восстание 1595 г. и основание

Ободорского острога // Югра. 
1999. №1.

А.Г.Еманов 

КУРБСКИЙ СЕМЕН 
ФЕДОРОВИЧ

(? сер. XV в. -? нач. XVI в.), 
князь, воевода. В 1499 был назначен 

Обдорская крепость в XVII в. Рис. обдорского казака.

Иваном III во главе похода в Югру. 
Ему подчинялся отряд в 1804 воина из 
московских, вятских, устюжских, 
вычегских и вымских земель. Дошел 
до Ляпинского городка, откуда 
отправился еще дальше на Северо- 
Восток, вплоть до Обской губы, 
«ходивше на лыжах пеши зиму всю, да 
Югорскую землю зело повоевали». 
Исследовал местность в Приполярном 
Урале, совершая подъемы в горы. В 
1500 возвратился в Москву, был 
щедро вознагражден Зеликим князем. 
В 1517 встречался в Москве с 
С.Герберштейном, сообщив ему 
сведения о путях через Урал, землях 
югры и самоедов.

Ист.: Разрядная книга 1475- 
1598. М.,1966. Лит.: Миллер Г.Ф.

Описание Сибирского царства. 
М.,1997.

Н. С. Пол о вин кин

ОБДОРСКИЙ ОСТРОГ, 
крепостное сооружение, обнесенное 

деревянным частоколом: О.о. находил
ся на Антальском мысу при впадении р. 
Полуй в р. Обь, называвшемся по- 
остяцки Лонк-авот-нель - Шайтанский 
мыс; поблизости находилась резиден
ция Обдорских князей, имевшая 
остяцкое название Пулинг-авот-ваш. 
Первая попытка возведения О.о. 
относится к 1499-1500, ко времени

похода Московских воевод С.Ф.Курбс- 
кого и П.Ф. Ушатого. О.о. был одним 
из 7 острожков, поставленных русскими 
в Приполярье в конце XV в. Он 
представлял собой укрепленное зимовье, 
обнесенное высоким тыном; предназна
чался для зимовки одного из военных 
отрядов; был разрушен после ухода 
русских войск. В 1595 О.о. был 
заложен заново. Строителями стали 
служилые люди из отряда князя 
П.И.Горчакова и головы А.Хрущова. 
О.о. был квадратным в плане, имел 2 
башни 7,5 м высотой, был окружен 
заостренными кверху бревнами высотой 
3,5 м высотой. В О.о. находились 
церковь Св. Василия Великого, 
приказная изба, аманатская изба, 
казарма, пороховой погреб, амбары. 
Гарнизон составляли 50 годовальщи- 
ков. Постоянного населения не было. 
В 1635 появились первые постоянные 
жители, были построены первые жилые 
дома. В 1641 О.о. был расширен, 
обнесен новыми укреплениями; были 
возведены 4 башни - 2 проезжие и 2 
смотровые; южная проезжая башня 
была обращена к дороге на Березов, а 
северная проезжая башня открывала 
путь на Мангазею; были построены 
амбары, таможенная изба. В 1731 О.о. 
получил статус Обдорской крепости.

Лит..- Ополовников А.В., Ополов- 
никова Е.А. Древний Обдорск и 
заполярные города-легенды. М.,1998: 
Шашков А.Т. Березовское восстание 
1595 г. и основание Обдорского 
острога // Югра. 1999. №1.

А.Г. Еманов

ОБДОРСКАЯ КРЕПОСТЬ, 
фортификационное сооружение, 

защищавшее русское поселение военно- 
административного характера; сменила 
Обдорский острог после генеральной 
реконструкции 1731; в отличие от 
острога О.к. имела мощные двойные 
стены с бойницами, полатями и 
кровлей. В центре О.к. стояли 
воеводский дом, приказная изба с 
казенными помещениями, аманатская 
изба. Была возведена новая церковь 
Св. Василия Великого с приделом Св. 
Николая Мирликийского, сложена 
колокольня. В О.к. существовали 

улицы, вдоль которых были поставлены 
«жилецкие дома»; было множество 
амбаров, имелись казенная баня, 
казенная хлебная изба, казармы, чайные. 
В О.к. находились юрты остяцких и 
самоедских князей и князьцов. Избы и 
юрты устанавливались также с внешней 
стороны О.к. Гарнизон был увеличен 
до 100 годовальищиков. Однако к 
концу XVIII в. О.к. стала приходить в 
упадок. Число дворов сократилось до 
5. В 1799 перестали присылать 
годовальщиков; пушки были разобраны 
и вывезены в Тобольск. В 1807 по 
распоряжению Тобольского губернато
ра А.М.Корнилова обветшавшие 
крепостные стены и башни были 
снесены. О.к. прекратила свое 
существование, а оставшееся поселение 
получило новый статус - с. Обдорское 
(см.: Обдорск).

Лит.: Ополовников А.В., Ополов- 
никова Е.А. Древний Обдорск и 
заполярные города-легенды. М.,1998.

А.Г. Еманов
ПУЛИНТ-АВОТ-ВАШ (хант. - 

укрепленное поселение на мысу), см.: 
Носовой городок.

САЛЯ-ХАРД (нен. - городок на 
носу), см.: Носовой городок.

ТЮРЬМА
(от тат. тюрьмя - темница, 

заключение), место лишения свободы; 
разновидность пенитенциарного 
учреждения. Первые упоминания о Т. 
на Крайнем Севере относятся к сер. 
XVII в. Это были Т. уездных городов 
Мангазеи и Березова. Они представ
ляли собой избы без окон, огороженные 
деревянным частоколом. В них 
содержались аманаты и русские за 
уголовные преступления. В частности, 
в Березовской Т. в 50-е г. XVII в. 
сидели самоедские князьцы и «лучшие 
люди» П.Хулеев, Я.Ипкин, В.Умруев, 
Ш.Нынков, О.Татов и др. Были 
случаи, когда самоеды совершали 
побеги из Т. («вырезався ис тюрмы»). 
Случались вооруженные нападения 
самоедов на Т. для освобождения 
аманатов. В Мангазейскую Т. в 1647 
был посажен даже воевода Мангазеи 
князь П.М. Ухтомский «за дурость», а 
именно: за должностные и финансовые 

преступления. В Обдорском остроге в 
качестве временной Т. использовалась 
аманатская изба. В XVIII в. на весь 
Обской Север существовала одна Т. - 
в Березове. В этой Т. в сер. XVIII в. 
сидел руководитель самоедского 
восстания с.Ваганов, а в 1839 - Ваули 
Пиетгомин. В сер. XIX в. тюремные 
остроги были заменены тюремными 
замками. На Обском Севере такой 
замок был построен в Березове (зав. 
Е.К.Нижегородцев). Было введено 
раздельное содержание различных 
категорий арестантов, практиковались 
исправительно-воспитательные 
мероприятия; в структуру тюремного 
замка включались школьные классы, 
библиотеки, мастерские, культовые 
заведения различных вероисповеданий. 
Обязанность по исправлению осуж
денных была возложена на Березовс
кое отделение Попечительного о Т. 
комитета. В 1900 Березовский 
тюремный замок был реорганизован в 
Березовскую у. Т. Ту же функцию Т. 
выполняли каталажки и каталажные 
камеры в с. Обдорском при инород
ной управе, а также в с. Мужи и Хэ. 
Они использовались как места 
предварительного или краткого 
административного заключения. 
Особенностью Севера были плавучие 
Т., впервые появившиеся в 1846. На 
них обычно отправлялись ссыльные к 
местам ссылки. Крайним северным 
пунктом движения плавучих Т. было 
с. Обдорское. В 1920-е г. вводятся 
новые пенитенциарные учрждения: 
исправительно-трудовые дома, исправи
тельно-трудовые лагеря (ИТЛ), 
концентрационные лагеря, политизоля
торы и др. В 1930-56 действовал 
Обский ИТЛ.

Ист.: Актовые источники по 
истории России и Сибири XVI - 
XVIII в. в фондах Г.Ф.Мидлера: 
Описи копийных книг / Под ред. 
Н.Н.Покровского. Т.2. Новоси- 
бирск.1995.

Лит..- Гернет МН. История 
царской тюрьмы. М.,1954; Бортни
кова О.Н. Сибирь тюремная: 
Пенитенциарная система Западной 
Сибири в 1801-1917 г. Тюмень,1999.

О. Н. Бортникова
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ОБДОРСКОЕ КНЯЖЕСТВО, 
русифицированное название 

остяцкого территориально-племенного 
объединения в Низовьях Оби в XIV - 
XVII в. Факторами образования О.к. 
стали миграции угорских племен, 
вытесненных из Югории татарами, их 
столкновения с местными самодийски
ми племенами, вторжения новгородских 
и московских воевод, включение в 
систему мировой пушной торговли. Во 
главе О.к. стоял правитель: по-угорски 
- «урт», по-самодийски - «маргкок» 
или «варгкок», называвшийся в русских 
источниках «князь», иногда с определе
нием «большой» или «сборный». Ему 
подчинялись родоначальники - 
«князцы», «сотники», «десятники» и 
«лучшие люди» русских летописей. 
Центром О.к. был укрепленный 
«городок» - Пулинг-авот-ваш. Там 
находились самое авторитетное 
святилище остяцких племен и родов, 
княжеская казна, арсенал, резиденция 
князя, мастерские ремесленников. От 
«столицы» зависели другие укреплен
ные «городки», по-угорски - «ваш» или 
«вош», по-самодийски - «хард» по- 
зырянски - «кар». Всего в О.к. 
насчитывалось 15 таких «городков»: 1. 
Ваор-ваш (по-зырянски Уркар, т.е. 
Белый городрк); 2. Ай-ваш (по- 
самодийски Иота-хард, т.е Малый 
городок); 3. Лор-ваш (по-зырянски 
Шурышкар, по-самодийски Салмор- 
хард, Озерный городок); 4. Пара-авот- 
вош (по-зырянски Иркар, Каменный 
городок); 5. Туш-ваш (по-самодийски 
Муничей-хард, Бородатый городок); б. 
Собь-ваш (по-самодийски Пади- 
хард); 7. Сускар (Роговой городок); 8. 
Пель-ваш (На вершине городок); 9. 
Пуль-ваш (На Полуе городок); 10. 
Воксарит-ваш (по-самодийски Панду- 
хард, т.е. Лисий городок); И. Вор-ваш 
(по-самодийски Нечи-хард, Запорный 
городок); 12. Воят-вош; 13. Екты-вош 
(Ледяной городок); 14. Катра-вош 
(Старый городок); 15. Надым-вош. 
Все они являлись центрами остяцких 
родовых образований, из которых 
состояло О.к.; в них находились 
родовые капища, резиденции князцев; 
они должны были обеспечивать 

безопасность торговых сообщений и 
сдерживать давление самоедов. В 
городках находились гарнизоны, 
состоявшие из периодически сменяв
шихся отрядов родового ополчения. 
Благодаря этой военной силе князьям 
О.к. удалось подчинить своему влиянию 
самодийские племена лесотундры и 
тундры до Тазовской губы. С «город
ками» были связаны неукрепленные 
поселения - «юрты». Группы юртов 
или даже отдельные юрты подчинялись 
«сотникам» и «десятникам». Сложи
лась определенная социальная структу
ра О.к.: верхний слой составляла родо
племенная знать (князья, князцы, 
сотники, десятники, «лучшие люди»); 
средний слой образовывали свободные 
сородичи; они обязаны были нести 
военную службу, платить поминки 
князю; низший слой составляли 
ясачное (завоеванное) население, 
обязанное платить ясак, ясыри (воен
нопленные) и рабы.

Первое упоминание князей Обдора, 
так называлось тогда О.к., относится к 
концу XV в. В 1483 в пределы О.к. 
вторглись отряды московских воевод 
Ивана Салтык-Травника и Федора 
Курбского Черного. Они нанесли 
поражение князю Екмычею и взяли в 
плен его сыновей Чалмака и Сонту. 
Судьба пленников решалась в ходе 
остяцкого посольства в Москву. 
Чалмак и Сонта были освобождены, 
однако Обдорские князья обязались 
платить Великому Московскому князю 
дань. 31.12.1484 Обдорские князья 
участвовали в заключении мирного 
договора с русскими в Усть-Выме. 
Сторону О.к. представляли сыновья 
Екмычея - Пынзей, Чалмак и Сонта. 
Процедура заключения договора 
соответствовала языческим и христианс
ким ритуалам: в землю был вкопан 
столб с затесами на четыре стороны 
света; на нем прикреплена ель корнями 
вверх; под елью были помещены крест и 
берестяная жаба; на. земле была 
расстелена шкура медведя; на ней 
помещены две сабли концами вверх, хлеб 
и рыба; на это место попарно выходили 
представители договаривающихся 
сторон; христиане садились под крестом 
и молились; язычники брали сабли и 

обходили по солнцу, приговаривая: «Кто 
этому миру изменит, того, по его обычаю, 
пусть бог казнит»; завершался ритуал 
питьем воды из золотой чаши со 
словами: «Если кто изменит, то ты, 
золото, чуй». Обдорские князья 
обязывались «лиха не мыслите, ни силы 
не чинити» над русскими, а также 
выступить в совместном с русскими 
походе против угорского князя Лябы.

В 1499-1500 в О.к. совершили 
поход отряды князей Петра Ушатого, 
Семена Курбского и воеводы Василия 
Гаврилова Бражника. Обдорские 
князья подтвердили покорность 
Великому Московскому князю, 
обязавшись отправлять ежегодную 
дань. В 1595 столица О.к. была 
завоевана войсками князя Петра 
Горчакова, на ее месте был построен 
Обдорский острог. Тем не менее о.к. 
сохранило значительную долю своей 
самостоятельности. Обдорский князь 
крестился и принял православное имя 
Василий. За ним сохранялись 
владетельные права на земли княже
ства, право суда над остяками и 
самоедами, право сбора поминок и 
ясака. Резиденция Обдорского князя 
переместилась в Князевские юрты.

В XVII в. О.к. не раз выступало 
центром восстаний против русской 
военной администрации. Все эти 
выступления сурово подавлялись. Так 
было с восстанием 1607, когда князь 
Василий Обдорский был казнен. Так 
было с восстанием 1663, когда князь 
Ермак был повешен. В XVII в. О.к. 
постепенно трансформировалось в 
Обдорскую волость. Несмотря на это, 
оставались в силе известные функции 
О.к.: сохранялась княжеская династия, в 
которой княжеская власть передавалась 
по наследству от отца к старшему сыну; 
подтверждались княжеские привилегии, 
признавались традиционные шаманист - 
ские верования князей вплоть до XVIII 
в.; русская администрация не вмешива
лась во внутреннее устройство и 
управление остяков и самоедов. В
XVII в. после Василия Обдорского 
правили Мамрук, Молик, Гында. В
XVIII в. княжескую власть унаследо
вал Тайша, принявший православие и 
получивший имя Алексей. Он стал 
основателем православной княжеской 
династии Тайшиных. Инкорпорирова
ние О.к. в систему российской 
провинциальной администрации 
продолжалось в XVIII в. и заверши
лось реформой 1822. Княжеское 
достоинство оставалось за наследника
ми Тайши как особая привилегия. 
Обдорские князья получали статус 
голов инородных управ, формально 
выбиравшихся и утверждавшихся 
губернатором. О.к. как геополитичес
кая реальность перестало существовать. 
В 1865 из-под юрисдикции Обдорских 
князей вышли самоеды; на территории 
бывшего О.к. по существу образовалось 
две волости: Обдорская остяцкая и 
Обдорская самоедская с самостоятель
ным управлением. В XIX в. остяками 
управляли Матвей, Иван, Семен и 
Василий Тайшины, обладавшие 
княжеским титулом. Последним 
Обдорским князем был Василий 
Иванович Тайшин.

Ист.: Сибирский летописный свод 
//ПСРЛ. М.,1987. Т36; Актовые 
источники по истории России и 
Сибири XVI - XVIII в. в фондах 
Г.Ф.Миллера: Описи копийных книг / 
Под ред. Н.Н.Покровского: В 2-х т. 
Новосибирск. 1993-1995; Организация 
самоуправления в Тобольской губернии 
(2 пол. XIX - нач. XX в.) / Отв. 
ред. Е.В. Фоминых. Тюмень,1995; 
Обдорской управы книги для записи 
приговоров по тяжбам, спорам и 
проступкам инородцев (1861-1901) / 
Под ред. ВЛ.Зибарева. Томск, 1970; 
Сословно-правовое положение и 
административное устройство 
коренных народов Северо-Западной 
Сибири (кон. XV! - нач. XX в.) / 
Под ред. А.Ю.Конева. Тюмень, 1999.

Лит.: Оглоблин Н.Н. Обозрение 
столбцов и книг Сибирского приказа 
(1592-1768): В 4-х Ч. М.,1897-1902; 
Бахрушин С.В. Остяцкие и вогульские 
княжества XVI - XVII в. Л.,1935; 
Шашков А.Т. Обдорский край в эпоху 
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А.Г. Еманов

РЕЦЕНЗИЯ 
на раздел «Исто

рия и религия» 
Энциклопедии 

Ямало-Ненецкого
автономного

округа
Представленный 

на внешнюю 
экспертизу раздел 
подготовлен группой 
ученых Тюменского 
государственного 
университета под 
руководством 
профессора 
А.Г.Еманова и 
доцента В.П.Петро
вой. Рассматривае
мый раздел, судя по 
всему, занимает одно 
из центральных мест 
в завершающейся 
энциклопедии и 
призван придать 
гуманитарное 
звучание всему 
изданию, которое только и способно 
вызвать повышенный интерес у самой 
широкой читательской аудитории.

Анализ историко-персональной 
части раздела позволяет сделать 
следующие наблюдения: редакторам и 
авторам удалось избежать нередко 
возникающего при создании биогра
фических справочников периферий
ных регионов дисбаланса в сторону 
биографий исторических деятелей, так 
сказать «экзогенного характера», не 
являвшихся уроженцами края и 
оказавшихся на территории нынешне
го Ямала с какими-то временными 
прагматическими целями, или даже не 
по своей воле, если речь идет о 
великих ссыльных, репрессированных 
и т.п. Среди представленных 
биографий преобладают (60%) 
биографии деятелей местного 
происхождения; причем в соотноше
нии 1:2 оказываются персоналии 
русских и представителей коренных 
народов Севера. Это редкое дости
жение. Руководителям раздела 
удалось привлечь порой скупую, но 
исключительно ценную информацию 
о старейшинах древних ненецких и 
хантыйских родов (Ямал, Окатэтто, 
Сэротэтто, Худи, Харючи, Анагуричи 
и многих др.); несомненным успехом
является аккумуляция до сих пор 
разрозненных сведений о первых 
просветителях, священниках, учителях 
из числа угро-самодийских народов, 
переводчиках, создателях первых 
переводов Священного Писания, 
учебников, азбук на хантыйском и 
ненецком языках еще в XIX в., с 
использованием латинницы, основате
лях первых национальных школ на 
Ямале; авторам удалось составить 
биографические справки (пусть 
страдающие неизбежной неполнотой) 
о знатных оленеводах, охотниках и 
рыболовах из среды ненцев, ханты, 
коми, селькупов и других малых 
народов Севера; здесь оказались 
собранными данные о всех Героях 
Социалистического Труда, депутатах 
Верховного Совета СССР и Россий
ской Федерации из числа представи
телей северных национальностей; в 
статьях об Обдорских и Куноватских 
хантыйских князьях (Тайшиных и 
Артанзиевых) впервые приводятся 
генеалогические таблицы, ставшие 
результатом специального историко- 
генеалогического исследования. При 
всей жестко выдержанной схеме 
биографических справок, статьи- 
персоналии рецензируемого раздела 
отличаются индивидуальностью и 
порой особой колоритностью, когда 
сообщается о редких талантах и 
способностях того или иного героя. 
Если этот богатый материал будет 
должным образом проиллюстрирован, 
то, несомненно, он составит (вкупе с 
этнографическим разделом) яркое, 
запоминающееся событие и станет 
смысловым ядром Энциклопедии.

Что касается прочих биографий, то 
они достаточно емко и сбалансирован
но отражают этапы освоения Ямала, 
его административного управления в 
прошлом, изучения и научного

описания. Здесь выделяется галерея 
воевод Мангазеи XVII в., составленная 
профессором Я.Г.Солодкиным, и это, 
пожалуй, самая полная и надежная 
информация из всего, что создано 
историками к началу III тысячелетия о 
воеводском управлении Сибирью. 
Один из этих воевод, как оказывается, 
был причастен к строительству 
Московского Кремля, и на него, надо 
полагать, возлагалась обязанность 
строительства кремля в Мангазее.

Особый интерес представляют, 
конечно же, тематические статьи 
исторического раздела. Здесь может 
быть отмечена некоторая диспропор
ция в распределении материала. 
Обычно в энциклопедических 
изданиях объем информации наращи
вается по мере приближения к 
современности. Здесь же наблюдается 
обратная картина: 30% статей 
касаются периода XI - XVIII вв., 
50% статей освещают период XIX в. 
и лишь 20% статей охватывают XX 
в. И в этом, пожалуй, не вина руково
дителей и авторов исторического 
раздела, а, увы! драматичное состояние 
исторической науки, по сути, неизучен- 
ность явлений XX в., неосвоенность 
архивных фондов этого периода.

Несомненным достоинством 
раздела являются аналитические 
статьи обобщающего характера об 
исторических источниках по истории 
Ямала, о походах русских князей в 
Обдорский край, о русской колониза
ции; содержательно и строго структу
рированно освещены крупные соци
альные явления, такие как пенитенци
арные учреждения (см.: «Тюрьма»), 
таможенное дело, аренда, промыслы и 
некоторые другие. Особый смысл 
«поискового ключа» приобретает 
обобщающая статья по библиографии 
Ямала, написанная известным сибирс
ким библиографом А.В.Чернышовым.

Однако в этой части раздела 
ощущаются известные слабости. Так, 
требует дополнения статья об источ
никах, здесь должны быть охаракте
ризованы источники XIX - XX вв. 
Должна быть включена аналогичная 
же статья по историографии Ямала. 
Статья о Сибирской и Тобольской 
епархии должна быть дполнена 
статьями об Омской (Омско- 
Тюменской) и Тобольско-Тюменской 
епархиях, хронологически продолжав
ших и продолжающих Сибирскую 
епархию в XX в. Должны найти 
освещение такие важные явления 
жизни края, как «Врачебное дело», 
«Полиция», «Почтовое дело», 
«Пароходство», «Телеграф», «Казаче
ство», «Северный морской путь», 
«Ссылка«; остались за пределами 
познавательного дискурса авторов 
раздела прочие конфессии, помимо 
православия; все-таки Ямал не 
обошли своим вниманием такие 
крупные религиозные направления, 
как ислам, протестантизм, и там 
существуют молельные дома мусуль
ман, баптистов, адвентистов и прочих 
религиозных направлений. С учетом 
сделанных замечаний раздел может 
считаться готовым к изданию.
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«ТЮМЕНЦЫ ЕЩЕ НЕ ГОТОВЫ
КУЛЬТУРНО «КЛУБИТЬСЯ»...»
Ночной клуб «Метро» одним из 

первых был призван стать «пионером» 
в нелегком деле развития клубной куль
туры в нашем с вами городе, после того 
как сначала недолгое время просуще
ствовал клуб «Арлекин». Перед закры
тием на ремонт «Метро» справил свой 
трехлетний день рождения, а после ре
конструкции посетителей ожидают, по 
словам руководителей, приятные изме
нения. Рассказать о жизни клуба мило 
согласились арт-директор клуба «Мет
ро» - Артем Фирсов и директор - Ми
хаил Хоменко, ведущий ди-джей Эйс 
и завсегдатай, пожелавший остаться 
инкогнито. Насколько искренни они 
были в своих ответах, судить вам.

- Как давно существует клуб 
«Метро»?

Артем: - Вообще, клуб «пережил» 
три этапа развития: от Дома кино до 
дискотеки. Раньше здесь играла 
замечательная группа, потом возникла 
идея совмещения дискотеки и бара, 
чтобы подростки не напивались «где- 
то за углом». Безусловно, это позволи
ло работать на более высоком уровне. 
Три года назад в нынешнем здании 
клуба «Метро» существовала дискоте
ка завода «Строймаш», которая ничем 
особым не отличалась от любой 
городской дискотеки. Как раз в то 
время появилось «новое веяние» - 
ночные клубы. Для Тюмени это было 
необычным и модным явлением. И мы 
первые создали именно такой клуб, 
ориентируясь, главным образом, на 
студенческую публику: это классно и 
недорого. Не могу утверждать, что это 
чисто альтруистическая акция, любое 
заведение является коммерческим 
проектом, но главной задачей было 
создание оригинального ночного 
клуба. В Питере есть одноименный 
клуб, именно он послужил толчком к 
идее создания аналогичного заведения, 
но наш клуб не является точной 
копией питерского - там другая 
атмосфера, другая публика. У нас нет, 
как там, услуги по просмотру фильмов 
специфического характера, ну и чисто 
внешне клубы выглядят по-разному.

Михаил: - Клубная культура, на 
мой взгляд, в Тюмени и по сей день 
находится в «зачаточном состоянии», и 
это не изменится еще в течение 
долгого времени. «Метро» стал 
первооткрывателем в этом смысле, 
этим объясняется огромный интерес 
публики. В идеале, настоящий ночной 
клуб немного другой, и мы стремимся 
приблизиться к идее такого заведения.

- Каким должен быть «настоя
щий» ночной клуб?
А: - Существует мнение, что 

любой ночной клуб - это «рассадник» 
преступности. В сущности, то же 
самое можно сказать про любой двор 
или подъезд. Ночной клуб - это место, 
где интересно и безопасно, где 
устоявшаяся тусовка, где можно 
познакомиться, пообщаться, повеселить
ся от души. В этом смысле обожаю 
студенческие компании - это самая 
благодарная публика, всегда чувствует
ся «отдача». Студенты умеют весе
литься. Можно сказать, что ночные 
клубы - это очередное веяние моды, 
народ у нас любит что-нибудь новень
кое: к примеру, сначала все «взахлеб» 
слушают Илью Лагутенко, потом 
вдруг замечают, что парню пора 
подстричься. «Метро» тоже в свое 
время был модным, потом ажиотаж 
немного спал, но после ремонта, я 
думаю, будет новый всплеск интереса, 
так как мы планируем многое 
изменить в интерьере, развлечениях. И, 
кроме того, та публика, которая 
постоянно к нам ходит, обязательно 
вернется, многим надоест бывать в том 
же «Осьминоге».

- Вы не признаете конкурентов?
А: - Проводить антирекламу - 

занятие неблагодарное. Сейчас много 
разных заведений, в каждом есть своя

изюминка. Мы стремимся работать 
профессионально, а посетителям 
решать, где им больше по душе.

М: - К конкурентам я отношусь 
совершенно спокойно. Мы стремимся 
создать соответствующие метро 
атмосферу и интерьер. Вообще, клубная 
культура - это внутреннее состояние 
человека, это место, где можно 
«клубиться» без лишнего допинга и 
потуг со стороны массовиков- 
затейников. Появление клубной 
культуры более высокого уровня 
зависит не только от нас, но и от 
населения города. А надо сказать, что 
Тюмень - это суперуникальный город, 
с суперуникальным менталитетом, 
отличающим его от менталитета людей 
даже близлежащих городов.

- А конкретнее, в чем уникаль
ность?
М: - Я буду ругаться... (На 

вопрос так и не ответил, видимо, 
чувства переполняли)..

- Вы сказали, что клубный 
отдых - это отдых без допинга, 
но некоторые посетители свиде
тельствуют, что в ночных клубах 
есть наркотики, в том числе и в 
«Метро», что вы скажете по 
этому поводу?
М: - Наркотиков в клубе нет, как 

бы об этом ни кричали. Я заявляю это 
ответственно, как директор. И потом, 
если у нас 1/3 населения - наркоманы, 
вы хотите, чтобы клуб стал стерильным 
островком? Любой посетитель может 
находиться в разной стадии заболева
ния наркоманией, рентгена у нас нет, но 
если человек откровенно «не в себе», 
естественно, охрана не пропустит. У нас 
довольно жесткий фейс-контроль, 
который усилится после открытия 
«Метро» в сентябре этого года. 
Внутри клуба нет распространения 
наркотиков, другой вопрос, если 
наркотик принимают на улице, а потом 
проходят. В таком случае - это 
проблема городского уровня, и даже 
глобального, а именно, государственного.

А: - Мало кто представляет себе 
реальную картину наркомании в 
городе. Я некоторое время жил на 
Кипре, работал там, по возвращении в 
Тюмень просто ужаснулся, увидев, что 
наркоманов стало гораздо больше. Да, 
проблема существует, но не на 
клубном уровне, нашей прямой задачей 
является развлечение народа, а не 
борьба с наркоманией. К примеру, 
безумно дорого стоит оплачивать 
услуги кинолога со специально 
обученной собакой, чтобы уменьшить 

количество вносимых наркотиков в 
клуб. Наше сотрудничество с комите
том по борьбе с наркоманией реально, 
но инициатива, в первую очередь, 
должна исходить от самого комитета.

- Как проблема решается в таком 
случае на клубном уровне?
М: - Как вы думаете, есть в 

Тюмени хоть один клуб, где вообще 
нет ни одного «уколовшегося»? Ответ 
ясен. У нас специально подготовлен
ная охрана и жесткий фейс-контроль. 
В «Метро» невозможно попасть, если 
есть явные признаки наркотизации. А 
проблемы продажи наркотиков, как 
таковой, у нас нет. Уважающий себя 
директор любого заведения не 
позволит возникновения подобной 
ситуации. Заниматься наркобизнесом 
можно и в других местах. Нам 
абсолютно не нужны проблемы с 
правоохранительными органами. 
Недавно был официальный разговор с 
представителями комитета по борьбе с 
наркотиками, мы согласны сотрудни
чать, но я очень слабо верю в подоб
ного рода проекты. Проблема 
наркомании должна решаться на 
индивидуальном уровне, на мой взгляд. 
Принимать наркотик или нет - это 
индивидуальное решение и ответствен
ность за свою жизнь.

- Скажите, а у вас есть дети?
А: - Нет, пока нет.
М: - Детей нет. Да я сам еще 

ребенок.
- А если бы были, вы бы 
отпустили их веселиться в 
ночные клубы?

А: - Почему бы и нет. Это 
вполне нормально.

М: - Смотря в каком возрасте.
- А есть ли возрастные ограни
чения в посещении вашего 
клуба?
М: - Официально имеют право 

посещать лица старше 18-ти лет.
- А фактически очень много 
младше 18-ти лет?
М: - Иногда бывают скандальные 

ситуации, охрана вынуждена просить 
паспорт.

- Но акселераты «проникают»?
М: - Иногда.

- У вас собираются люди разных 
возрастных категорий и разных 
тусовок, не бывает ли стычек 
агрессивного характера?
М: - Парадокс в тем, что когда в 

большие праздники собирается 
огромное количество людей, они 
добрее относятся друг к другу. У нас 
народ по праздникам любвеобилен. А 

вот иногда дискотека из 50-ти человек 
доставляет больше хлопот, чем 
тысячная публика.

А: - «Разношерстная» публика 
легко отдыхает, веселится. У меня в 
арсенале есть ряд психологических 
приемов, чтобы «раскрутить» посетите
лей. Практически не бывает такого, 
чтобы зритель безучастно смотрел на 
то, что происходит на сцене.

- Дуэт Фирсовых еще суще
ствует?
А: - Естественно. Мы прекрасно 

работаем вместе. Лучше и гармонич
нее напарника я себе просто не 
представляю, мы понимаем друг друга 
с полувзгляда. В данный момент 
Костя работает на «Ладье» в програм
ме «Утро», но шоу глобального 
характера мы ведем вдвоем. Мы и не 
прекращали совместную работу.

- А много ли поклонниц у 
братьев Фирсовых?
А: - Просят автографы. Нас часто 

путают, очень редко различают особо 
внимательные. Бывает, что знакомые 
девушки Кости принимают меня за 
него, и наоборот. Это приводит к 
комичным ситуациям.

- Вы по образованию - историк, 
но у вас яркие артистические 
способности, не пробовали 
поступать в какое-нибудь учебное 
заведение по данному профилю?
- Я всегда стремился к универси

тетскому образованию, оно в некотором 
смысле универсально. Никто не будет 
отрицать существование особой 
атмосферы на историческом факульте
те. Истфак подарил мне много 
замечательных друзей, а великолепные 
преподаватели помогли разобраться во 
многих жизненных вопросах, да и 
научный потенциал наших преподавате
лей очень высок. В общем, на истори
ческом было во всех отношениях 
отлично: познавательно, весело, душевно.

- Можно ли сказать, что шоу
мены Костя и Артем - это 
изюминка «Метро»?
А: - Об этом судить зрителям. 

Кроме того, у нас есть замечательные 
ди-джеи. К примеру, Джоккер 
пользуется популярностью у прекрас
ных дам, Бочкин играет в основном 
евро-поп, у Дереки музыка особого 
склада, необъяснимого. У каждого из 
нас есть свой зритель.

- Какое шоу самое популярное?
А: «Текилла-Бум», «Дети подзе

мелья», «Пятница 13», «Татьянин 
день», «День Святого Валентина» и 
все календарные праздники.

М: - У нас некоторое время 
танцевал негр по имени Селсу, 
пользовался огромным успехом у 
женской половины публики, уже 
довольно прочно обосновался в России, 
раньше работал в Санкт-Петербурге, 
на данный момент уехал, но, думаю, что 
скоро у нас появятся свои темнокожие 
кадры, примерно через 15 -16 лет. 
Приезжали как-то «Райские птички» - 
трансвеститы, был аншлаг.

- А в «Метро» приглашаются 
ди-джеи из других городов?
М: - У нас перебывали почти всещ’ 

столичные ди-джеи. Одним из 
последних гостей был Кубиков.

А: - Очень многих приглашаем. 
К примеру, ди-джей Камал (так он 
называет себя на татарский манер) - 
очень своеобразный парень, «отыграл» 
просто фантастически, публика 
визжала. А вот ди-джей Попов 
остался незамеченным тюменцами. 
Кроме ди-джеев у нас бывают поп- 
группы. Недавно был Найк Борзов, 
«Жуки» приезжали на день рождения 
«Метро». В Тюмени есть уникальная, 
на мой взгляд, группа « Чуба-Кабра», 
которая играет в стиле симбиоза 
разных культур с собственными 
текстами и музыкой, они тоже частые 
гости «Метро».

- А намного дороже стоят 
билеты, когда приезжают 
различные поп-группы?
М: - Максимум - в два раза. Мьц^ 

первыми ввели систему скидок для 
студентов. По понедельникам у нас 
бесплатный вход для девушек, по 
вторникам существуют льготы для 
студентов вузов, по средам - для 
студентов любых учебных заведений, по 
пятницам - вход бесплатный, если есть 
флайер (это льготный билет), в субботу 
и воскресенье вход - 50 рублей. 
Многие клубы в Тюмени заимствовали 
у нас идею скидок на билеты.

- Тюменские ди-джеи уступают в 
чем-то столичным?
М: - Абсолютно ни в чем, они 

даже лучше. Вся проблема в музы
кальном материале, в Москве он 
появляется на 1-2 месяца раньше.

- А что вы можете предложить в 
плане отдыха людям постарше?
М: - Для такого контингента в 

Тюмени работает бар «Метрополь»: 
там совершенно другая атмосфера, есть 
свой стрип-бар.

- А в «Метро» есть стрип-бар?
М: - Да, вход - за дополнительную 

плату. До ремонта вход стоил около 
70 рублей.

- Сколько стоит девушка в 
стрнп-баре?
А: - Если имеете в виду танец - 

70 рублей. Других услуг не существу
ет, а если клиенты переходят границы 
дозволенного, охрана их «успокаива
ет». После работы девушек специаль
но отвозят домой. Я думаю, мы 
обеспечиваем девушкам полную 
безопасность.

- Хулиганит публика?
М: - Бывают разные ситуации, на 

крайний случай у нас есть кнопка 
вызова милиции, но охрана следит за 
порядком.

А: - Надо уметь работать с любой 
публикой, если среди зрителей 
появляется какой-нибудь дебошир, мы 
умеем интеллигентно поставить 
человека на место и шоу продолжает
ся.

- Какой контингент вас раздра
жает?
А: - Меня никто не раздражает, я 

вживаюсь в настроение моей публики 
и, соответственно, строю свою програм
му. В первую очередь мне необходи
мо «окунуться» в их среду, понять, 
зачем они пришли, какое у них 
настроение, как они одеты, что у них в 
руках, какая мимика и жесты, какие 
шутки они хотят услышать и т. д. Я 
могу найти контакт с любым зрителем.
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М: - Мне очень не нравятся 
наркоманы, я их называю «какающими 
мальчиками», сидящими в характерной 
позе на дорогах и тротуарах города. 
Еще раздражают так называемые 
«Крутые», которые совершенно не 
имеют представления ни о каких 
нормах поведения.

- А какие нормы поведения 
существуют в вашем клубе?
М: - Нельзя приносить с собой 

любую видеО'И фото-аппаратуру, 
спиртные налитки, в спортивных 
костюмах мы тоже не пропускаем и в 
сильной стадии опьянения и наркоти
зации.

- Как выглядит «Метро» 
будущего?
М: - Не хотелось бы заглядывать 

далеко в будущее, вы сами все увидите 
после открытия.

- Я представляю высокий 
^Жень обслуживания, широкий 
выбор различных развлечений: от 
просмотра любого кинофильма до 
заказа индивидуальной шоу-програм
мы для каждого клиента, кроме того, 
шикарный интерьер.

- Как вы считаете, долго ли еще 
просуществует «Метро»?
М: - Думаю, долго. Мы еще 

только в начале пути, я воплощаю в 
жизнь свои проекты.

А что же думают о «Метро» 
сами посетители? Целью данной 
статьи не являлось представление 
социологического опроса, тем не менее 
мнение завсегдатая ночных клубов - 
профессионала в плане организаторс
кой работы и одного из ди-джеев - 
лишено нейтральных эмоций. На 
простой вопрос о том, нравится ли 
им в ночных клубах, они ответили: 

^—Завсегдатай: - У меня сложилось 
^В1ь плачевное представление о 

состоянии всех ночных клубов в 
Тюмени, не только «Метро». Дело в 
том, что деньги стремятся заработать 
все, а творческого процесса нет.

Ди-джей Эйс: - Можно много 
говорить как о плюсах, так и о 
минусах. Большим плюсом нашего 
клуба является то, что у нас все-таки 
присутствует определенный музы
кальный формат,, мы играем в стиле

«хаос», не «опускаемся» до уровня 
откровенной попсы. Во-вторых, у нас 
хорошо «сработанный» коллектив, 
когда-то мы все вместе начинали, 
поэтому у меня здесь много друзей. 
Все-таки, что бы там ни говорили 
плохого о нашем клубе, у нас домаш
няя обстановка, особая атмосфера, 
особенно это чувствовалось сразу 
после открытия клуба, но постепенно 
лучшая тусовка растворилась и 
перешла в другие места.

- Почему растворилась?
Ди-джей Эйс: - Чтобы удержать 

публику, нужно постоянно что-то 
менять, повышать уровень клуба, а у 
нас практически три года проходило 

все на одном уровне, народу быстро 
надоедает однообразие. Дело в том, 
что организаторы таких мероприятий 
в Тюмени заинтересованы в сиюми
нутной выгоде, а «вкладывать» мозги 
и деньги в это дело никто не 
собирается. Именно поэтому в 
ночных клубах среди посетителей 
преобладает «сброд», состоящий из 
сильно выпивших и наркоманов, и это 
будет до тех пор, пока не изменится 
политика директоров клубов. 
Совершенно нет творческого процесса, 
нет желания работать на публику, тем 
более персонал в клубе получает 
небольшую зарплату, отсюда - 
халтура. А халтура - это когда 
посетитель предоставлен сам себе. 
Тюменцы еще не готовы культурно 
«клубиться», весь смысл ночного 
заведения у нас сводится к примитив
ному распитию алкоголя до невменяе
мого состояния и это, естественно, 
отпугивает остальных посетителей. 
Иногда грустно просто смотреть в 
зал, контингент приходит, мягко 
скажем, неадекватный клубной 
культуре. Когда «Метро» был на 
пике успеха, были постоянные 
посетители, что не идет ни в какое 
сравнение с сегодняшней ситуацией.

- В чем заключается творческий 
процесс по-твоему? 
Завсегдатай: - У меня есть 

некоторые проекты и свежие идеи, 
которые в скором времени будут 
воплощены, заранее о них не хотелось 
бы говорить.

Ди-джей Эйс: - До того уровня 
ночных клубов, которые существуют на 
Западе, нам очень далеко, даже не 
реально создать нечто похожее.

- Отчего это зависит?
- Ди-джей Эйс: - От менталитета 

наших людей и от политики бизнесме
нов, и от социального строя. Мне 
очень понравилось в испанских и 
голландских клубах, люди там безза
ботнее и доброжелательнее, а у нас 
наблюдаешь очень хмурые лица, пока 
трезвые. Сугубо «кислотные» 
дискотеки, то есть полностью наркоти
ческие, я увидел в той же Голландии и 
Германии. Но в цивилизованном мире 
мода на «кислотные» дискотеки, на 
мой взгляд, уже давно отошла после 

всплеска в 1997 - 1998 годах. Там 
народ умеет отдыхать, в отличие от 
наших людей, которые привыкли 
стоять, раскрыв рот, и ждать, когда же 
их, наконец, развеселят, и, кроме того, 
веселье без допинга в Тюмени не 
получается.

- Нравится бывать в «Метро»? 
Завсегдатай: - Очень плохой 

клуб. Не интересно, музыка не 
интересная, никого это уже давно не 
«колбасит». Понимаешь, в клубе 
человек должен отдыхать, общаться, 
отходить от своих проблем, а это 
простая дискотека.

Ди-джей Эйс; - Я работаю в 
«Метро» уже в течение 6-ти лет. Это 

не основное место моей работы, скорее
- это хобби, любовь к музыке, общение 
с друзьями.

- Разве в наших клубах не 
отдыхают?
Завсегдатай: - Нет, просто 

напиваются. Любой клуб подразумева
ет общение с интересными людьми. 
Просто в Тюмени, на мой взгляд, 
очень низкий уровень культуры. Я не 
утверждаю, что он не будет повышать
ся, но на данный момент дело обстоит 
именно так.

Ди-джей Эйс: - В идеале люди 
должны веселиться без допинга, 
приходить и сразу начинать танцевать, 
веселиться, а наша публика очень 
закомплексована, скована, совершенно 
не умеют общаться. В нашем клубе 
прекратилась работа с публикой, нет 
диалога, кроме танцев и выпивки 
ничего не предложено. Раньше 
проводились конкурсы, тюменцам это 
очень нравилось.

- Правда, что в «Метро» 
широко распространены нарко
тики?
Завсегдатай: - Причем здесь 

«Метро» или «Бетман», понимаешь, 
кто хочет их «кушать», тот это сделает 
в любом клубе, дело добровольное.

Ди-джей Эйс: - И не только. Ни 
для кого не секрет, что в любом клубе 
есть подобные вещи. Я точно знаю, 
что в «Бетмане» полностью «кислот
ная» дискотека, политика клуба 
ориентирована именно на такую 
публику.

- От чего зависит качество 
клуба?
Завсегдатай: - От публики, и, 

естественно, от тех людей, которые 
занимаются организацией клубов - 
процесс двусторонний. А что 
касается атмосферы, самые популяр
ные, к примеру, на сегодняшний день
- «Эльдорадо» и «Осьминог». 
Названия многообещающие, но 
интерьер этих клубов, их атмосфера 
не соответствует заявленному 
имиджу. Зайдите в «Осьминог» - 
«простой сарай», нет ничего и близко 
напоминающего осьминога. А 
Эльдорадо, на мой взгляд, «золотая 
страна», имеющая некий ореол 
загадочности...

- И какой же ореол у тюменского 
«Эльдорадо»?
Ди-джей Эйс: - От всего.

Качество обслуживания, интерьер, 
дорогая аппаратура, хорошая зарплата 
персонала, очень строгий и правильный 
фейс-контроль. Наш клуб явно не 
дотягивает до нужного формата, хотя 
все плюсы я перечислил, но этого мало, 
чтобы стать действительно классным 
заведением. Я очень пессимистически 
в этом плане настроен, в Тюмени не 
будет настоящих клубов и клубной 
культуры, уже нет даже энтузиастов, 
которые начинали это дело продвигать, 
все бесполезно. Что касается меня, я 
работаю для себя, ради музыки.

ПОСЛЕСЛОВИЕ ПЕРЕВОДЧИКА^
В прошлых номерах нашей газеты были опубликованы статьи из 

немецкого журнала «СМеигора», в которых проглядывает непони
мание или нежелание понять процессы происходящие в России. 

Мы попросили переводчика высказать свое мнение.

Восьмое чудо света 
занимало седьмую часть суиш

«Русскому человеку труднее всего почувствовать, что он сам кузнец своей 
судьбы... Всякая сила, повышающая жизнь, представляется русскому человеку 

нравственно подозрительной, скорее, злой, чем доброй». 
Н. Бердяев

Анализируя состояние 
российской экономики и 
внешнеполитических 
связей, немцы старательно 
вникают в особенности 
русского характера и 
жизненного уклада, но не 
могут постичь ни того, ни 
другого. Русская натура 
так же безгранична, как и 
пространства, среди 
которых она обитает. 
Один философ сказал: 
«Чем ничтожнее твоя 
жизнь, тем больше твои 
имущества». Почему же, 
не умея создавать 
материальные блага, мы 
прикрываемся широтой и 
красотой души? Хотя 
немцы до сих пор не перестают 
«ошеломляться» Россией, им все-таки 
удается довольно точно схватить 
некоторые особенности, присущие 
России. Но уловить случайные черты, 
не значит проникнуть в суть явления. 
В России почти естественным стало - 
что ни «мыслящая личность», то 
пророк. Уже начиная с 1914 года вся 
периодическая пресса заполнялась 
гаданиями насчет того, что принесет 
война, сейчас мы тоже живем в 
атмосфере предсказаний различного 
толка - и «титанов мысли», и простых 
людей. Многие из пророчеств не 
имеют решающего значения для 
действенного решения проблем, но они 
создают определенные настроения, 
которые подчас могут сложиться в 
«общественное мнение». Что это за 
загадочная русская душа, не дающая 
возможности успокоиться прагматич
ному рассудку Запада.

Исход из России огромного числа 
людей (по некоторым данным - от 
двух до трех миллионов) после 
Октябрьской революции 1917 года 
стал уникальным явлением в европей
ской культурной истории. Оказав
шись за рубежом, русские эмигранты 
по-прежнему считали себя гражданами 
России, людьми русской культуры. 
Первоначально их ассимиляции 
препятствовало твердое убеждение 
большинства эмигрантов, что их отъезд 
- явление временное, что скоро они 
вновь смогут вернуться на родину. 
Отсюда - стремление сохранить язык, 
обычаи, дать русское воспитание 
детям. Позднее, когда эти надежды 
стали угасать после очевидного 
поражения белого движения в 1922 
году, эмиграцию поддерживало 
осознание своей особой задачи, особой 
духовной миссии - сохранить и 
развить русскую культуру, не дать 
прерваться традиции, сделать то, что 
не могло быть сделано в условиях 
тоталитарной советской России. 
Русские - повсюду, живут по всему 
свету и не перестают говорить о 
России. Для современных мыслителей 
XX век принес России только 
катастрофы. Следует оговориться, что 
это череда катастроф - не какая-то 
особенность именно русской истории. 
Оговориться потому, что этот факт 
часто используется для создания 
образа какого-то неполноценного, 
нелепого, неправильного народа. Все у 
них не как у людей - то татары их 
завоевывают, то Иван Грозный бояр 
на кол сажает, то Смутное время, то 
революция. Например, в том же XX 
веке немецкий народ пережил не 
меньшую катастрофу. После 4 лет 
напряжения всех сил в Первой 
мировой войне и громадных челове

ческих потерь, - поражение, потом 
унижение Версальского мира, когда 
немцы обязаны были заявлять о себе, 
как о виновниках войны и виновниках 
всех потерь, которые тогда человече
ство понесло. А потом голод и 
разруха, и смута, восстания. В 
Баварии то была Советская Баварс
кая Республика, то попытка Гитлера 
захватить власть. Потом Саксонская 
Советская Республика, потом колос
сальная безработица, череда совершен
но безответственных министерств и, 
наконец, совершенно безумная мечта, 
которая увлекла весь народ, - поко
рить весь мир, подчинение идее 
избранного народа, мирского избран
ного народа, не Богом, а своими 
мирскими качествами, ставящими их 
над другими людьми. И с отдачей 
всех сил, причем в начале с фантасти
ческими успехами, и со страшным 
поражением в конце. Хотя под конец 
все же было сохранено существование 
и уровень достатка, но за счет того, 
что народ уже добровольно выкорче
вал у себя в душе представление о 
какой-то своей исторической роли и 
даже тенденции поиска этой истори
ческой роли. Для России «жалом во 
плоти» было давление со стороны 
Запада, очень многостороннее, и 
физическое, и идейное. Сейчас мир, 
несомненно, переживает «минуты 
роковые» - не только наша страна, но 
и все человечество. Наш кризис - 
лишь часть мирового, в котором 
общий процесс проявляется более 
грубо и обнаженно. Что же это за 
страна, имеющая огромный интеллек
туальный и духовный потенциал, 
вынужденная выпрашивать подачки и 
как бы извиняться за свое существо
вание вообще - мол, я такая большая, 
добрая, но неловкая, несуразная. У нас 
родину начинают любить с болью, 
ненавидя по примеру воспетых поэтов 
прошлого. В моде - страдать. Но 
любовь все-таки есть. Вообще, в 
русском характере что-то есть от 
мазохизма: чем больше обижают, тем 
сильнее любовь. Любовь к потрясаю
щей русской классике: здесь и 
БОМЖИ читают наизусть Есенина и 
Пушкина. Любовь к самим себе, в 
конце концов, - вот мы какие, прони
занные «идеей мирового гуманизма». 
Что будущность темна, как осенняя 
ночь, с этим не может смириться 
ничье сознание, тем более - сознание, 
не удовлетворяющееся настоящим и 
устремленное к созданию лучших 
условий своего существования. У 
России есть потенциал, есть стремле
ние, да и много еще можно перечис
лять этих «есть», но нет самого 
главного. Чего? Это и есть загадка 
русской души.

Разворот подготовила О.Иванус
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ j
Первым вузом Тюменской 

области, ведущим подготовку 
логопедов, станет ТюмГУ 

С ноября этого года в Институте допол
нительного профессионального образования 
ТюмГУ будет осуществляться переподготовка 
по специальности «логопедия». Специалисты 
будут востребованы в системах образования, 
здравоохранения, социальной защиты. Пока 
профессиональную переподготовку смогут 
пройти только те, кто имеет высшее гумани
тарное образование. Срок обучения на курсах 
- 6-8 месяцев. А с 2002 года планируется 
осуществлять базовую подготовку для лиц, 
имеющих среднее образование. Об уникально
сти новой специальности можно судить по 
тому факту, что проблема подготовки специа
листов дефектологического профиля остается 
открытой для Тюменской области: на сегод
няшний день ни один вуз не ведет базовую 
подготовку по специальностям «логопедия», 
«олигофренопедагогика», «тифлопедагогика», 
«сурдопедагогика».

Дипломы розданы
Около 3 тысяч студентов ТюмГУ покинули 

в этом году стены родного вуза. Закончилась 
вольная и насыщенная пора студенчества. Пусть 
жизнь их сложится благополучно.

Победитель? В Москву!
10 дней провели студенты ТюмГУ в шумной 

и пестрой Москве. Поездка носила познаватель
но-развлекательный характер, но организована 
она была не для всех, а только для победителей 
олимпиад. Возглавила группу глава Студенческо
го центра ТюмГУ Татьяна Автократова.

Есть в ТюмГУ спасатели!
С 16 по 22 июля на станции юного туриста 

«Азимут» состоялся сбор летнего полевого лагеря 
молодежных и студенческих отрядов спасателей. В 
нем приняли участие 12 команд школьников и 
студентов Тюмени и районов юга области, в том 
числе и команда ТюмГУ. Финансирование и 
руководство проведения полевого лагеря осуществля
ло главное управление по делам ГО и ЧС админист
рации области, обеспечение безопасности проведения 
соревнований на этапах и медицинское обеспечение 
- областная служба экстренного реагирования.

Анонс
Академия российских энциклопедий 
Тюменский государственный университет 
НИИ региональных энциклопедий 
приглашают вас принять участие во Всерос

сийской научной конференции:
«Региональная энциклопедия: Методология. 

Опыт. Перспективы».
На конференции планируется обсудить опыт 

и проблемы создания в России региональных 
энциклопедий по направлениям: законодательная 
и организационно-финансовая основа создания 
региональных энциклопедий, их концептуальные 
основания и структурные аспекты; региональный 
аспект в описании общенаучных и общезначимых 
явлений и событий; статья-персоналия: факт и 
энциклопедический стандарт; критерии отбора и 
формы подачи материала в региональной 
энциклопедии, редакционно-издательские и 
полиграфические особенности и т.п.

Для участия в конференции приглашаются 
представители администраций субъектов РФ, в 
которых осуществляется или планируется 
создание региональной энциклопедии, и научно
творческих коллективов, принимающих участие в 
реализации подобных проектов; сотрудники 

научно-исследовательских институтов, вузов, 
музеев и др. организаций, отдельные ученые и 
краеведы.

Научная конференция «Региональная 
энциклопедия: Методология. Опыт. Перспекти
вы» состоится 20-23 сентября 2001 года на базе 
филиала Тюменского государственного универси
тета в Туапсинском районе Краснодарского 
края. Для участия в конференции необходимо:

1. Заявить тему выступления и представить 
тезисы в объеме до 7000 знаков по адресу: 
625003, г. Тюмень, ул. Семакова, 10.

НИИ региональных энциклопедий ТюмГУ 
тел./факс - (3452) 46-22-32. Email 
encyclopedia@tsu.tmn.ru

Тезисы представляются в распечатанном 
виде с указанием: Ф.И.О., названия, данных об 
учреждении, тел./факса для общения. Ссылки и 
примечания в конце текста.

2. Заполнить и выслать в наш адрес 
регистрационный бланк (прилагается).

3. После включения вас в число участии'^* 
конференции мы сообщим вам сумму взноса - ' 
(проживание, питание, транспорт, набор участни
ка), наши банковские реквизиты и транспортную 
схему места проведения конференции.

Оргкомитет

Утром, в четверг 19 июля 
сего года не стало человека, 
который всю вторую полови
ну XX века был одним из ли
деров региональной литера
туры, известным за рубежом 
и в России. Еще накануне, в 
среду, незабвенный Констан
тин Яковлевич Лагунов мно
го работал, возился с руко
писями студентки филфака 
ТюмГУ Натальи Сергеевой.

А таких людей, чьи добрые 
дела и уроки дружеского об
щения во много раз превы
шают ошибки и просчеты, 
беда часто застает внезап
но. Судьба... Там порвалась 
его нить, на земле - обшир
ный инфаркт...

Их называют чеховскими 
интеллигентами. Сеятелями 
и сегодня доброго, разумно
го, красивого и вечного. Ла
гунов ушел на 77-м году жиз
ни, в хлопотах пестуя моло
дое племя, зажигая в нем 
творческий огонь. 20 лет 
(1963 - 1983) он руководил 
областной писательской 
организацией, создавая 
практически на пустом мес
те. И тогда и недавно он за
нимался молодыми таланта
ми, помогал крепко встать на 
ноги. Не все отвечали добром 
учителю, человеческое нутро 
переделать в лучшую сторо
ну - редкая удача. Но именно 
Лагунов стал наставником 
ныне широко известной Анны 
Неркаги. Ее северные пове
сти вывели ненецкую литера
туру на мировой уровень.

И когда в начале 90-х го
дов вчерашние ученики Лагу
нова клеймили его как якобы 
консерватора и послушного 
исполнителя воли командно- 
административной системы, 
именно Анна Павловна сказа
ла - у нас начала гнить душа! 
И посвятила Лагунову свой 
пронзительно-трагический 
«Белый ягель». Он был един
ственным из тюменских пи
сателей, кто открыто провел 
свой личный нравственный 
суд, пересмотрел пережитое. 
Обратился к читателям с кни
гой «Пред Богом и людьми». 
С исповедью настоящего 
сына века. Рядом другие ста
ли вдруг антикоммунистами, 
антиборцами с советским 
режимом, великими либера
лами. Лагунов никогда нико
му не сдавал главных высот 
- честной гражданственнос
ти, подлинного патриотизма, 
любви к России и к книге.

Ясно, что в советское вре
мя Лагунов должен был счи
таться с правилами игры, ма
неврировать среди недалеких 
сиятельных лиц и серых чи
нуш от литературы. Главное, 
чтобы тюменская литература 
крепла. В 1982 году я стал за
ведовать кафедрой русской и 
советской литературы в Тюм
ГУ и был приглашен к нему по 
непростому поводу Он тогда 
хитро боролся, спасал свой 
роман «Бронзовый дог», напе
чатанный в одном из наших 
лучших региональных журна
лов - «Урале».

Впервые в советской лите
ратуре писатель затронул 
священное право - показал 
всесильных нефтегазовых 
королей, как зарвавшихся 
хозяйчиков, переступавших 
нравственные заповеди, се
явших зло, интриги, беззако
ние. Лагунов был всю жизнь 
на острие самых тревожных 
проблем эпохи. Его литера
тура - искусство слова для 
совершенствования текущей 
жизни человека.

Он ушел в разгар работы 
над романом про нынешних 
отцов и детей, про стр^у 
ную, повальную наркотиза
цию молодежи.

Он пришел в университет, 
встал в начало журналистс
кого отделения. С головой 
ушел в черную и трудную ра
боту с молодыми. Вел един
ственный в стране творчес
кий семинар, в ходе которо
го в это-то время рождались 
первые книги студентов. 
Они его уважали и любили. 
Даже либералы, с которыми 
у профессора были разные 
политические взгляды. Но 
он признавал их право на 
свою точку зрения. И уважал 
чужую позицию.

Но никогда не отступал от 
своих убеждений профессор 
ТюмГУ, общественный дея
тель, Почетный гражданин 
Тюмени, кавалер многих ор
денов и медалей, автор пре
красных детских повестей- 
сказок, драматург Констан
тин Лагунов. Просто настоя
щий русский писатель, дос
тойный наследник нашего 
классического реализма.

В. Рогачев

КОНКУРС

«Природа и экология глазами детей»
В номере 15-16 нашей газеты мы объявили конкурс на лучшую фотографию, рисунок, сочи
нение, рассказ, эссе, посвященные экологии и красоте родной природы. Сегодня представ

ляем вашему вниманию первую конкурсную работу.

1<Срш< дуьшл...
Все чаще и чаще появляются 

сообщения: «произошел выброс 
ядовитых веществ», «разлилась 
нефть в море», «в реку попали 
химические отходы» и так далее. 
Нисколько не хочу умалять значения 
подобных происшествий, но все же, 
дорогие читатели, хочу обратить ваше 
внимание на не менее важные 
факты. Недаром говорится: «У 
чужого в глазу соринку видишь, а у 
себя бревна не замечаешь». Ругая 

промышленников, мы не признаем 
своих «грешков».

Посмотрите, сколько в нашем 
городе транспорта. С одной стороны, 
это хорошо. Но с другой - в 
атмосферу выбрасываются выхлопные 
газы, которые вредят нашему здоро
вью. За границей на авто ставится 
фильтр для очистки воздуха. Значит 
ли это, что «за бугром» о людях, об 
их здоровье думают гораздо больше, 
чем у нас?

Хочу также высказать свое 
негодование по поводу того, что 
некоторые личности моют свои 
машины в водоемах. И им совершенно 
наплевать, что рядом купаются люди.

А посмотрите, сколько мусора на 
улицах нашего города! «Это забота 
дворников», - скажете вы. Но ведь 
мы сами загрязняем наш город. 
Повсюду расставлены урны, мусорные 
баки (хотя они довольно неэстетично 
выглядят и портят вид города, но куда 
больше его портит разбросанный 
мусор). Ну неужели трудно подойти и 
выбросить сор туда, а не прямо под 
ноги?! Все-таки мы цивилизованные 
люди. Или это просто слова?

Аля Николаева, 16 лет.

Из редакционной 
почты

«... От всей души хочется по
благодарить ректора ТюмГУ 
Г.Ф.Куцева за то, что он нашел 
возможность выделить нам бес
платные путевки в «Аукашино». 
Это наше любимое место, где мы 
всегда отдыхаем на протяжении 
нескольких лет.

Отдых организован продуман
но, наши проблемы стараются ре
шить незамедлительно.

Хочется сказать добрые слова 
об Анне Александровне и Анато
лии Николаевиче Бажко, храните
лях «Аукашино». Они сердечно 
встречают отдыхающих. Сюда хо
чется приезжать снова и снова».

Пенсионеры, ветераны труда 
и трудового фронта

М.И. Калачикова, 
Т.А. Петрова.

Т.Л.Ку.
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